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СТРОИТЕЛЬСТВО ГОСУДАРСТВА –
НЕПРЕРЫВНЫЙ ПРОЦЕСС

Первым вопросом на
очередном заседании Пра-
вительства, состоявшемся
21 мая под председатель-
ством Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе,
рассматривался законо-
проект “О внесении изме-
нений и дополнений в неко-
торые законодательные
акты Грузии”, который пред-
ставил министр экономи-
ки, промышленности и тор-
говли Георгий Гачечиладзе.
Как он отметил, цель зако-
нопроекта – совершенство-
вание действующих законо-
дательных актов.

Рассмотрев законопро-
ект, правительство одобри-
ло его.

Был рассмотрен и одоб-
рен законопроект о внесе-
нии изменений и дополне-
ний в Закон Грузии “О вра-
чебной деятельности”, о ко-
тором говорил замести-
тель министра труда, здра-
воохранения и социальной
защиты Яго Каландадзе.
Подготовка законопроекта
обусловлена необходимос-
тью упорядочить в законо-
дательном порядке вопро-
сы, связанные с правом на
самостоятельную врачеб-
ную деятельность, и другие
проблемы по субспециаль-
ности врача.

Министр финансов Ми-
риан Гогиашвили предста-
вил законопроекты “О вне-
сении изменений и допол-
нений в некоторые законо-
дательные акты Грузии” и
“О сборах за лицензию и
разрешение”, которые
были одобрены правитель-
ством. Как отмечалось, в
разработке первого из них
активное участие прини-
мали неправительствен-
ные организации, Агент-
ство международного раз-
вития Соединенных Штатов
Америки, представитель-
ство ООН.

Следует отметить, что
проблемные вопросы гума-

нитарной помощи и гран-
тов решены комплексно, в
пакете нормативных актов.
На основании этого пакета
в отношении гуманитарной
помощи и грантов регули-
руются такие основные для
государства проблемные
вопросы, как гуманитарная
помощь и гранты для моне-
тизации; создание право-
вых основ регулирования
гуманитарной помощи, а
также упорядочены вопро-
сы выданных государством
грантов. В целом решены и
другие проблемные вопро-
сы.

Второй законопроект
предусматривает сосредо-
точение в единой системе
вопросов, связанных со
сборами за лицензию и
разрешение, и законода-
тельное регулирование
этих сборов для обеспече-
ния выполнения требова-

ний соответствующей ста-
тьи Конституции Грузии. В
законопроекте виды лицен-
зий и разрешений, размер
ставок сборов представле-
ны министерствами и ве-
домствами с учетом соот-
ветствующей статьи Зако-
на Грузии “Об основах сис-
темы сборов”.

Как отмечалось на засе-
дании, принятие проекта
Закона позволит включить
в единую систему связан-
ные со сборами за лицен-
зию и разрешение вопро-
сы и ограничить бюрокра-
тию и коррупцию в этой
сфере, улучшить мобили-
зацию и совершенствова-
ние учета доходов бюдже-
та.

Министр культуры Сеси-
ли Гогиберидзе представи-
ла членам правительства
информацию о положении
в сфере образования в об-

ласти искусства. Рассмот-
рение этого вопроса на за-
седании правительства,
разумеется, обусловлено
сложным положением в
этой сфере в связи с нелег-
кой экономической ситуа-
цией в стране. А ведь в ус-
ловиях любой экономичес-
кой стагнации культура –
неотъемлемая часть  жиз-
ни.

Образование в области
искусства –важная состав-
ная единого просветитель-
ского пространства стра-
ны. Вместе с тем, исходя из
особенностей областей ис-
кусства, такое образова-
ние представляет специ-
фическую сферу, все зве-
нья которой требуют раз-
ных профессиональных
подходов. Эта специфич-
ность выражается в непре-
рывности образования в
сфере искусства, органич-

ной связи очагов культуры
и искусства, особенностях
целей, задач, форм и ме-
тодов преподавания. На се-
годня в Грузии функциони-
руют 7 высших, 26 средних
профессиональных учеб-
ных заведений и 220 школ
в области искусства.

Представители этих
трех звеньев образования
за многие годы своего су-
ществования прославили
грузинское искусство. В
этих учебных заведениях
преподают многие видные
деятели искусства.

Наряду с сохранением
традиционных областей
искусства с учетом нынеш-
них требований в учебных
заведениях вводятся новые
специальности, происхо-
дит их модернизация, осу-
ществляется ряд меропри-
ятий по сохранению и обо-
гащению традиций.

Поскольку образование
в области искусства имеет
приоритетное и важное
значение для сферы куль-
туры и искусства, на дан-
ном этапе до принятия обя-
зательных законодатель-
ных актов Министерство
культуры Грузии вместе с
Министерством образова-
ния разработало проект
Указа Президента Грузии, в
соответствии с которым го-
сударственный контроль за
государственными просве-
тительскими учреждения-
ми в области искусства –
юридическими лицами
публичного права будет
осуществлять Министер-
ство культуры Грузии. Наря-
ду с этим будет разработан
проект государственной
программы содействия об-
разованию в области ис-
кусства. После соответ-
ствующего рассмотрения
правительство одобрило
представленную информа-
цию. Отмечалась также не-
обходимость активизации
усилий для поддержки

сферы культуры, все ве-
домства и организации
должны внести в  это свой
посильный вклад.

Правительство рас-
смотрело и одобрило зако-
нопроект о внесении изме-
нений и дополнений в За-
кон Грузии “О государствен-
ном контроле, анализе и
пробировании драгоцен-
ных металлов и драгоцен-
ных камней”. Отмечалось,
что внесение этих измене-
ний и дополнений, в основ-
ном, обусловлено незакон-
ными действиями физи-
ческих и юридических лиц,
которые занимаются дея-
тельностью, связанной с
драгоценными металлами,
драгоценными камнями и
изготовлением из них из-
делий.

В завершение Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе отметил, что необ-
ходимо своевременно вы-
делить предусмотренные
бюджетом средства в под-
держку чаеводства. Он об-
ратился к министру фи-
нансов с требованием уско-
рить решение этого вопро-
са, чтобы обеспечить бес-
перебойный сбор чайного
листа. Надо учесть и то, что
уже четко обозначились
перспективы восстановле-
ния отрасли. В Грузии чае-
водство было одной из ве-
дущих отраслей и должно
стать такой в будущем.

Эдуард Шеварднадзе
коснулся и связанной с за-
долженностью по пенсиям
проблемы. Он поручил со-
ответствующим структу-
рам в недельный срок раз-
работать механизм урегу-
лирования этой сложней-
шей проблемы. «Если мы
государство, тогда должны
исполнить свой долг перед
народом», - сказал Прези-
дент.

Тенгиз ГРИГАЛАШВИЛИ
Корр.Сакинформи
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ВАЛЮТНЫЙ ФОНД
ПОДТВЕРЖДАЕТ

ПОДДЕРЖКУ ГРУЗИИ
«Всё, что потребуется

Грузии, сделаю с боль-
шим удовольствием», -
заявил на состоявшейся
с Президентом Грузии
Эдуардом Шеварднадзе
21 мая встрече исполни-
тельный директор Меж-
дународного валютного
фонда Джероен Кре-
мерс, пять месяцев на-
зад назначенный пред-
ставителем Грузии в
фонде.

Цель первого визита
Джероена Кремерса в
Грузию – познакомиться
со страной и представи-
телями её финансовой
сферы. После продол-
жавшихся  два дня
встреч и ознакомления
с полученной информа-
цией представитель Гру-
зии и ещё 11 стран в
фонде заявляет, что
«Грузия вовсе не плохое
исключение и есть стра-
ны, где дело обстоит
значительно сложнее».

«Грузия, с одной сто-
роны, очень интересная,
располагающая больши-

ми возможностями
страна, с другой же - у
неё немало проблем», -
заявил гость и среди
проблем указал на пока
ещё невыполненные ре-
комендации Валютного
фонда. Вместе с тем он
выразил надежду, что к
визиту миссии фонда,
намеченному на июнь,
страна сможет выпол-
нить свои обязательства
и соответственно избе-
жит возможных ослож-
нений.

Президент Грузии вы-
разил гостю благодар-
ность за доброжела-
тельность и поддержку,
отметил положитель-
ную роль Международ-
ного валютного фонда в
строительстве Грузинс-
кого государства и выра-
зил уверенность в том,
что развитию наших от-
ношений с фондом
опасность не угрожает.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

ПЕРСПЕКТИВЫ РОССИЙСКО -
ГРУЗИНСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

«Перспективы сотрудни-
чества по европейской безо-
пасности между Грузией и
Российской Федерацией» –
такова тема международной
конференции, открывшейся
вчера в правительственной
резиденции «Крцаниси». Она
организована Фондом Фрид-
риха Науманна, Международ-
ным центром по конфликтам
и переговорам, медиа-ассо-

циацией «Camera Lucida»
Участников конференции

приветствовал вице-спикер
Парламента Грузии Вахтанг
Рчеулишвили. На открытии
выступили также доктор
Вольфган Йон, директор
Фонда Фридриха Науманна
для Болгарии, Румынии и
Южного Кавказа, Чрезвы-
чайный и Полномочный По-
сол Российской Федерации

в Грузии Владимир Чхиквиш-
вили, профессор Георгий Ху-
цишвили, директор Между-
народного центра по конф-
ликтам и переговорам Вла-
димир Тевдорадзе, вице-пре-
зидент медиа-ассоциации
«Camera Lucida».

В конференции с россий-
ской стороны участвуют глав-
ный научный сотрудник Ин-
ститута международных эко-

номических и политических
исследований РАН, директор
Центра средиземноморских
и черноморских исследова-
ний Института Европы, про-
фессор Алла Язькова, гене-
ральный директор Центра
этно-политических и регио-
нальных исследований
Эмиль Паин, директор Ин-
ститута стран СНГ Констан-
тин Затулин, заместитель
председателя Комитета Госу-
дарственной Думы РФ Юрий
Щекочихин, заместитель
главного редактора газеты
«Московские новости» Миха-
ил Шевелев, член Совета по
внешней и оборонной поли-
тике РФ Юрий Кобаладзе,
вице-президент Междуна-
родного фонда экономичес-
ких и социальных реформ
Андраник Мигранян.

С грузинской стороны в
конференции принимают
участие представители ис-
полнительной и законода-
тельной властей, неправи-
тельственных организаций,
журналисты.

22 мая состоятся пленар-
ные заседания и дискуссии,
которые пройдут за закрыты-
ми дверями.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ





 

Прямая речь

ОСТАЮСЬ НА СВОИХ ПОЗИЦИЯХ
ИНТЕРВЬЮ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА АБХАЗИИ ТАМАЗОМ НАДАРЕИШВИЛИ
- Вы недавно вернулись

из Голландии...
- Целью поездки в Гаагу

было посещение Гаагского
трибунала и участие в Меж-
дународной конференции,
посвященной вопросам уре-
гулирования конфликтов в
странах Южного Кавказа.

Конференция была очень
представительной. В ней
принимали участие дипло-
маты, депутаты Европарла-
мента, ученые, политологи,
представители правитель-
ственных и неправитель-
ственных организаций.

В своем выступлении на
конференции я рассказал
об истинных причинах воз-
никновения конфликта в
Абхазии, с ужасающей
картиной этнической чис-
тки и геноцида.

Десять лет назад от Грузии
отделили ее органическую
часть, исконную территорию
– Абхазию. Именно здесь с
особой жестокостью был
осуществлен геноцид грузин.
Количество жертв исчисля-
ется тысячами, около деся-
ти тысяч человек получили
ранения и увечья, изгнаны из
родных мест более двухсот
тысяч грузин. Сожжены жи-
лые дома, грузинские шко-
лы, детские сады, культурные
центры, церкви, больницы,
предприятия и учрежде-
ния... Этнической чистке под-
верглись проживающие на
территории Абхазии греки,
русские, украинцы, евреи,
представители других наци-
ональностей. После прекра-
щения боевых действий вла-
сти и общественные органи-
зации Грузии, международ-
ные организации, сами бе-
женцы проделали немалую
работу по изучению и анали-
зу событий периода войны,
в частности, для сбора и
уточнения конкретных фак-
тов этнической чистки и де-
портации грузин из Абхазии.

Приводимые нами факты
– типичные примеры, созда-
ющие общее представление
о постигшей Грузию траге-
дии. Однако полная картина
варварства и вандализма
ХХ века прояснится только
после восстановления тер-
риториальной целостности
Грузии.

Представленные нами в
Гааге материалы вызвали
шок. Там нас просто спро-
сили: «Где же вы были
раньше?».

- И что вы ответили?
- С первого же дня после

прекращения боевых дей-
ствий мы начали изучать
проблему. Но, к сожалению,
Совет Безопасности ООН не
признал геноцид и этничес-
кую чистку грузинского насе-

ления Абхазии. В связи с
этим Гаагский международ-
ный трибунал не смог рас-
смотреть наш иск. Вдобавок
к этому, мы обратились в та-
кое судебное учреждение, ко-
торое было создано лишь в
1998 году и имеет право рас-
сматривать уголовные дела,
совершенные только после
2002 года. Таким образом, ос-
новная часть документов и
материалов, относящихся к
началу военных действий в
Абхазии, остается без вни-
мания. Однако мы надеемся,
что Гаагский трибунал, рас-
сматривая преступления,
продолжающиеся в Абхазии
и по сей день, заинтересует-
ся их истоками и запросит
материалы 1992-1993 годов.

Следует отметить, что эта
международная организация
без каких-либо проблем
приняла и зарегистрирова-
ла нашу заявку. Но без рати-
фикации Парламентом Гру-
зии Римского статута 1998
года Гаагский суд не сможет
рассмотреть наш иск. Безус-
ловно, в этом виноваты мы...

Между тем, вопрос Римс-
кого статута стоит в повест-
ке дня парламента. И, я на-
деюсь, что в ближайшее вре-
мя он будет ратифицирован.

- В последнее время ак-
тивно разрабатываются
различные планы и концеп-
ции урегулирования конф-
ликта в Абхазии. Насколь-
ко они актуальны на фоне
договоренностей, достиг-
нутых на Сочинской
встрече Президентов Гру-
зии и России?

- На своем веку я ознако-
мился с множеством подоб-
ных концепций. Должен ска-
зать, что практически ни
один из них не принес реаль-
ной пользы. Прошедшие с
начала вооруженного столк-
новения десять лет привели
нас к самому печальному и
плачевному итогу. Поэтому я
не могу сказать сегодня с
уверенностью, что мы дос-
тигли успехов. Успехов нет,
так как ни один сантиметр на-
шей земли в Абхазии не
принадлежит нам, ни один

беженец не вернулся на ро-
дину. Что касается Сочинс-
ких договоренностей...

В Сочи между Президен-
тами Грузии и России было
заключено Соглашение, пре-
дусматривающее разреше-
ние трех ключевых вопросов:
определение политического
статуса Абхазии в составе
Грузии; возвращение бежен-
цев в Абхазию в целом; вос-
становление экономических
связей, реабилитационные
работы, открытие железно-
дорожного сообщения. Тре-
тий вопрос должен был ре-
шиться параллельно с вы-
полнением первого и второ-
го. Но что же мы имеем на
сегодняшний день? Да, со-
зданы рабочие группы. Но на
этом все и закончилось.

По первому вопросу мы
вообще получили отрица-
тельный ответ, т.к. сепарати-
сты заявили, что статус Аб-
хазии определен, она являет-
ся «независимым государ-
ством» и поэтому ни с кем не
намерена обсуждать свое
политическое обустройство.

В связи с возвращением
беженцев, абхазская сторо-
на объявила, что согласна
принять их, но только с од-
ним условием. Беженцы дол-
жны признать независи-
мость, суверенитет Абхазии,
ее «конституцию» и принять
«гражданство». Наш ответ на
это предложение совершен-
но естественен и очевиден.
Исходя из всего вышесказан-
ного, не представляется воз-
можным и решение третье-
го вопроса.

Поэтому я остаюсь при-
верженцем своей позиции,
которая заключается в том,
что в течение длительного
времени были использова-
ны все существующие мето-
ды урегулирования конфлик-
та в Абхазии мирным поли-
тическим путем, которые ни
к чему не привели.

У нас осталось всего
лишь два выхода: согласить-
ся с тем, что Абхазия неза-
висимое государство или
изменить мандат и формат
проводимой миротворчес-
кой операции. Удивительно,
но почему-то некоторые вос-
принимают это как мое же-
лание начать войну. Хочу
прямо и однозначно зая-
вить: я против всякого наси-
лия и кровопролития. Одна-
ко абхазскую проблему ни-
когда не решить этими ме-
морандумами, соглашения-
ми, резолюциями. Они про-
сто затягивают время. В
этой ситуации мы должны
ужесточить свою позицию.
Кстати, в международной
практике существуют давно
апробированные формы. В

частности – глава Седьмая
Устава ООН, предусматри-
вающая восстановление
территориальной целостно-
сти силовыми методами.

Совет Безопасности ООН
должен принять Резолюцию,
в которой будет отмечено,
что многолетние и  много-
кратные попытки урегулиро-
вания конфликта ни к чему
не привели. Так больше про-
должаться не может. К тому
же абхазская сторона не при-
няла «Документ Бодена». Су-
хуми надо заставить выпол-
нить достигнутые договорен-
ности – поэтому мы должны
перейти от главы Шестой Ус-
тава ООН к Седьмой. Это вы-
зовет интернационализацию
процесса урегулирования
конфликта в Абхазии, где
будут задействованы мирот-
ворческие силы нескольких
государств. Это могут быть
подразделения США, Герма-
нии, Франции, Англии, Укра-
ины, Азербайджана, Молдо-
вы, Болгарии. И самой Рос-
сии - представленные одним
батальоном. Они создадут
условия для возвращения
беженцев, проведения де-
мократических выборов. В
связи с этим Абхазия долж-
на быть разделена на секто-
ры. Как это происходило, к
примеру, в бывшей Югосла-
вии или в Ираке. Будут вос-
становлены местные органы
власти с участием прожива-
ющих в Абхазии абхазов и
возвратившихся на родину
беженцев. Так что, еще раз
хочу повторить, что войны не
будет!

Вместе с тем сепаратис-
ты увидят, что в Абхазии дис-
лоцированы миротворчес-
кие силы пяти-шести стран,
они не посмеют открывать по
ним огонь, так как это будет
равноценно пальбе по всему
миру. В Сухуми воочию убе-
дятся в том, что отныне Рос-
сия не сможет поддерживать
их так явно и открыто, как это
было в начале вооруженного
столкновения.

Хочу подчеркнуть - и это
принципиально важно - что
Абхазия в составе Грузии
должна быть наделена самы-
ми широкими правами, ка-
кие только центр может де-
легировать региону. И необ-
ходимо двигаться к созда-
нию федеративного госу-
дарства с представлениями
широкой автономии для его
субъектов. Конечно, это не
просто. Но мы решились на
этот шаг. И общество созре-
ло для этого.

Я бы не хотел сравнивать
Аджарию с Абхазией. Но
есть Аджарская автономия.
У нее своя Конституция,
флаг, местный бюджет, ин-

ституты власти. Однако это
не мешает ей быть в соста-
ве единого государства, осу-
ществлять вместе с цент-
ром единую внешнюю и обо-
ронную политику, иметь
единую финансово-денеж-
ную систему.

Мы требуем для Абхазии
всевозможных привилегий
и самых широких прав. Я не
оговорился, мы требуем,
так как сами собираемся
жить в этом прекрасном
уголке Грузии.

А то, что происходит сей-
час в Абхазии... Это пробле-
ма очень узкого круга людей,
сепаратистов. Их очень не-
много, и у них нет желания
идти нам навстречу. Поэто-
му мы вынуждены были об-
ратиться за помощью к меж-
дународному сообществу.

- Можно сформулиро-
вать основную причину,
мешающую окончательно-
му разрешению конфликта
в Абхазии?

- Она проста. Бытует
сложное, неверное опреде-
ление абхазского конфлик-
та как конфликта этничес-
кого. Между тем, это нельзя
назвать противостоянием
между грузинами и абхаза-
ми. Конфликт инспириро-
ван извне, третьими сила-
ми. Главная цель в том, что-
бы с его помощью затормо-
зить курс Грузии на незави-
симость, остановить дви-
жение страны на Запад, к
Европе.

В Грузии пересеклись ин-
тересы двух сверхдержав -
США и России. Здесь наш
северный сосед старается
сохранить зону своего влия-
ния, а наш заокеанский парт-
нер – заполучить ее. А гру-
зин и абхазов никто ни о чем
не спрашивает.

- Насколько реальна, на
ваш взгляд, помощь США в
разрешении конфликта в
Абхазии? Или все-таки клю-
чевую позицию занимает
Россия?

- Есть целый ряд момен-
тов, на которые я бы хотел
обратить внимание. Преж-
де всего, мы с США являем-
ся стратегическими партне-
рами. Начиная с 1992 года,
США активно поддержива-
ют Грузию. И в том, что мы
все же выстояли в это труд-
ное время, есть заслуга на-
ших заокеанских друзей.
Но, с другой стороны, я хочу
подчеркнуть, что мы не смо-
жем решить конфликт в Аб-
хазии без участия ближай-
шего северного соседа. Ко-
нечно, нам понятно раздра-
жение российской стороны,
когда рядом с ее границей
американские солдаты про-
водят учения в рамках про-

граммы НАТО. Но вместо
того чтобы использовать по-
литику пряника, Россия раз-
махивает кнутом. А грузины
– народ горячий... Несмот-
ря на то, что довольно мало-
численный.

Думаю, что Россия долж-
на строить взаимоотноше-
ния с Грузией как со своим
добрым и близким сосе-
дом, тем более, что наши ис-
торические корни, наше
прошлое, позволяют это
сделать. Нас «поссорила Аб-
хазия». Она нас и должна по-
мирить. В том случае, если
Россия вернет этот регион
Грузии, никто другой, ника-
кая третья сила в урегулиро-
вании конфликта нам не
нужна...

Мне кажется, что и США и
Россия в принципе, одинако-
во заинтересованы в том,
чтобы наконец-то разрешить
эту проблему.

Вдобавок к этому, изме-
нилось время. В России к
власти пришли другие, здра-
вомыслящие политики. Од-
нако все же остались силы,
которые заинтересованы в
дестабилизации политичес-
кой обстановки в Грузии.
Взять, хотя бы, недавнее за-
явление одного из руководи-
телей Геополитического ко-
митета Госдумы о том, что
Абхазия должна быть неза-
висимым, суверенным госу-
дарством и надежным парт-
нером России на Кавказе.
Конечно, это ни к чему хоро-
шему не приведет. И если по-
добные действия будут про-
должаться, они принесут
сложности не только Грузии,
но бумерангом вернутся и в
Россию.

Думаю, что пока не поздно,
нужно воссоздать нарушен-
ный естественно-историчес-
кий ареал; всех беженцев
вернуть в родные места,
восстановить разрушенные
города и села; вселить мир
и согласие в наши сердца и
души.

Время идет. Все меняет-
ся. Изменились и мы. Сегод-
ня оцениваем случившееся
иначе, чем вчера. И ищем
выход. Впереди нелегкий
путь. Хотя на этом пути нам
не дано право забыть, кто ви-
новат и чем было обусловле-
но развитие трагических со-
бытий в 1992-1993 годах.

Новые заботы не должны
освободить от ответственно-
сти тех, чья корысть, тяга к
власти, амбиции принесли в
жертву собственный народ.
Но главное, выйти из тупика,
чтобы скорее состоялось
примирение между абхаза-
ми и грузинами.

Лили ГАБУНИЯ

“БРАТ
БРАТОМ
СИЛЕН…”

ПРОЖИВАЮЩИЕ В ГРУЗИИ АРМЯНЕ
ПОДДЕРЖИВАЮТ КУРС ПРЕЗИДЕНТА

ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ

Это была удивитель-
но волнующая встре-
ча, поистине глас наро-
да. 21 мая в Тбилис-
ском государственном
театре имени А.Грибое-
дова собралось более
650 представителей ар-
мянской национально-
сти, проживающих в 12
регионах Грузии, а так-
же в Тбилиси и Руста-
ви, чтобы еще раз убе-
дительно и со всей от-
ветственностью зая-
вить о своем решении,
выразить свою пози-
цию в связи с тем, что
никто никогда не смо-
жет спровоцировать
действия, направлен-
ные на разобщение гру-
зин и армян, сыновей
Картлоса и Айоса, друж-
ба которых уходит сво-
ими корнями в глубо-
кую древность.

Инициативу прове-
дения такой встречи в
столице первыми про-
явили армяне Ахалка-
лаки и Ниноцминда. Их
тотчас поддержало ар-
мянство Ахалцихе, Ас-
пиндзы, Цалки, Марне-
ули, Тетри-Цкаро, Бол-
ниси, Дедоплисцкаро,
Рустави и Тбилиси,
чтобы вместе выразить
свою позицию – под-
держку курса Прези-
дента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе.

“Как зеницу ока мы
должны беречь любовь
друг к другу”, - обращал-
ся к армянам и грузи-
нам еще в седьмом веке
армянский историк
Мовсес Каханкатваци.
Время подтвердило
верность этим словам.
В Грузии жили и твори-
ли армянские классики
– писатели, художники,
музыканты.

Дружба культур двух
народов продолжается
и сегодня и приобрета-
ет качественно новое
содержание. За это и
многое другое прожи-
вающие в Грузии армя-
не благодарны Прези-
денту Эдуарду Шевард-
надзе, который создал
им все условия для
нормальной жизни и
труда. Крылатыми ста-
ли слова двух прези-
дентов Роберта Кочаря-
на и Эдуарда Шевард-
надзе: “Тот армянин,
который не верен Гру-
зии, враг Армении” и
“Тот грузин, который не
верен Армении, враг
Грузии”. Воистину! Так
есть и будет в будущем.
“Мы всегда поддержи-
вали друг друга”, - зая-
вил Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе,
выступая 24 октября
2001 года в Ереванском
государственном уни-
верситете. И еще одна
небольшая цитата из
этого выступления
Президента Грузии:
“Мы благодарны за то,
что и золотыми руками
армян строилась и
строится сейчас Гру-
зия. Армяне – гражда-
не Грузии – сила и бо-
гатство нашей страны”.

Именно эту верность
Грузии, Президенту
Эдуарду Шеварднадзе
выразили в своих выс-
туплениях профессор
Тбилисской государ-
ственной консервато-
рии Эрнест Аракелян,
заместитель заведую-
щего отделом образо-
вания Ахалкалакского
района Нарцис Карапе-
тян, председатель Со-
юза армянских писате-
лей Грузии “Вернатун”
Жора Снхчян, замести-
тель председателя Со-
юза армян Эдуард По-
госян, редактор армян-
ской редакции изда-
тельства “Мерани”
Анаида Бостанджян,
руководитель Тбилис-
ской организации Со-
юза армян Грузии Ар-
нольд Степанян, глав-
ный врач Ниноцминдс-
кого района Алексан
Погосян, председатель

сакребуло Цалкского
района Размик Анесян,
профессор Тбилисско-
го государственного
педагогического уни-
верситета имени Сул-
хан-Саба Орбелиани
Эмма Ахтян, руководи-
тель департамента Ми-
нистерства образова-
ния Нораир Багдаса-
рян, гамгебели села Ша-
умяни Юрий Григорян,
первый заместитель
председателя Союза
армян Грузии, главный
редактор газеты “Врас-
тан”, член Парламента
Грузии Ван Байбурт,
член Парламента Гру-
зии Гиви Шугаров. На
встрече выступили
Уполномоченный Пре-
зидента Грузии в Квемо
Картли Леван Мамалад-
зе, поэт Резо Амашуке-
ли, вице-спикер Парла-
мента Грузии Вахтанг
Рчеулишвили.

Проживающие в Гру-
зии представители ар-
мянской национально-
сти единодушно под-
твердили,  что эта
встреча не ставит це-
лью альянс с новым
представляющем влас-
ти блоком. По их сло-
вам, они не намерены
объединяться ни с од-
ним из политических
течений и заявили:
“Наш блок – Эдуард Ше-
варднадзе”.

Участники встречи
приняли обращение в
котором говорится:

“Сегодня наша стра-
на стоит на пороге важ-
ного события, способ-
ного в существенной
мере повлиять на буду-
щее страны и каждого
из нас. Выборы в выс-
ший законодательный
орган – парламент - и в
предшествующий им
период отличались
всплеском активности
и накалом страстей в
обществе. Не составля-
ет исключения и армян-
ская община. Именно
сейчас, как никогда,
важно сохранить един-
ство внутри общины,
сосредоточиться на
консолидации усилий,
направленных на стро-
ительство демократи-
ческого стабильного
государства, что не-
возможно без поддер-
жки сил, защищающих
интересы граждан, со-
действующих форми-
рованию демократи-
ческих институтов.

Гарантом того, что
все сказанное обратит-
ся в реальность, являет-
ся сегодня человек, лич-
ность которого воспри-
нимается как символ –
Эдуард Шеварднадзе,
Президент Грузии. Не
секрет, что именно в
нем видят проживаю-
щие в нашей стране
меньшинства руково-
дителя государства,
способного в наилуч-
шей степени обеспе-
чить защиту их прав.
Справедливость этого
мнения Президент Гру-
зии подтвердил и под-
тверждает всей своей
деятельностью, каж-
додневным вниманием
к нуждам и потребнос-
тям наших граждан.

Считаем необходи-
мым выразить соли-
дарность всем инициа-
тивам и начинаниям,
максимально предус-
матривающим и защи-
щающим интересы на-
селения страны, каж-
дой его составляющей.

В связи с этим мы,
представители армянс-
кой общественности
Грузии, заявляем, что
полностью поддержи-
ваем деятельность Пре-
зидента Грузии Эдуар-
да Шеварднадзе.

Обращаемся ко все-
му армянству Грузии
активно поддержать
силы, солидарные с
курсом Президента
Грузии”.

Сакинформи

“ИСТОРИЧЕСКИ САМЕГРЕЛО БЫЛО ГЛАВНЫМ ГАРАНТОМ
УТВЕРЖДЕНИЯ СТАБИЛЬНОСТИ В ГРУЗИИ, СТЕРЖНЕМ СТРАНЫ”

В рамках состоявшегося
20 мая визита в регион Са-
мегрело-Земо Сванети Госу-
дарственный министр Ав-
тандил Джорбенадзе, пред-
ставители законодательной
и исполнительной властей
встретились с руководите-
лями администрации реги-
она, затем состоялась кра-
евая конференция “Союза
граждан” региона Самегре-
ло-Земо Сванети.

Как говорилось на встре-
че, в выполнении Централь-
ного бюджета есть пробелы.
Руководители региона от-
метили, что это вызвано
объективными причинами,
в частности, в Самегрело не
функционирует ни один из
основных промышленных
объектов, чем и обусловле-
ны пробелы в выполнении
бюджета.

На встрече Государствен-
ный уполномоченный Пре-

зидента Грузии в ре-
гионе Бондо Джикия,
руководители крае-
вой администрации
рассмотрели ход вы-
полнения програм-
мы социально-эконо-
мической реабили-
тации Самегрело-
Земо Сванети, раз-
работанной в соот-
ветствии с Распоря-
жением Президента
Грузии. Отмечалось,
что последовательно
осуществляется реа-
билитация школ и
больниц в регионе, а
острейшим вопро-
сом является вос-

становление автомобиль-
ных дорог, связывающих
районы. Председатель Госу-
дарственного департамента
автомобильных дорог Бо-
рис Саралидзе отметил,
что в рамках внешнего фи-
нансирования во всех реги-
онах Грузии восстанавлива-
ются центральные автомо-
бильные магистрали, а ре-
абилитация дорог в районе
должна осуществляться за
счет внутренних ресурсов
региона.

-Смело могу заявить,
что исторически Самегре-
ло было главным гарантом
утверждения стабильнос-
ти в Грузии, стержнем стра-
ны. В новейшей истории
Грузии этот край пережил
огромную боль, сложней-
ший период. Власти стра-
ны максимально постара-
ются решить проблемы в
регионе Самегрело-Земо

Сванети, но важно, чтобы
параллельно с органами
местного управления эф-
фективно действовало и
местное самоуправление, -
заявил Государственный
министр Автандил Джор-
бенадзе. По его словам,
будет введен строгий мони-
торинг за выполнением
обязательств  Центрально-
го бюджета, а также за гра-
фиком выдачи зарплаты и
пенсий. Государственный
министр отметил, что один
из приоритетов экономи-
ческого развития региона –
возделывание и экспорт
чая. Поэтому в рамках со-
зданного Распоряжением
Президента Грузии нового
проекта с будущей недели
будет начато субсидирова-
ние содействию чаевод-
ческой отрасли.

Главной нерешенной
проблемой региона Самег-
рело-Земо Сванети Автан-
дил Джорбенадзе назвал
пресечение торговли не-
учитываемой продукцией.

-Раз и навсегда надо пре-
сечь ввоз в регион контра-
бандных товаров из Абха-
зии. Совместными усилия-
ми таможенной, налоговой
служб, Чрезвычайного леги-
она и правоохранительных
структур следует в кратчай-
шие сроки установить поря-
док в торговле неучитывае-
мой продукцией, - заявил
Государственный министр.

212 делегатов приняли
участие в краевой конфе-
ренции “Союза граждан”
региона Самегрело-Земо

Сванети – “Новый проект –
за новую Грузию”. Член пар-
ламента, депутат-мажори-
тарий от Зугдиди Тенгиз
Джгушия  рассказал о дея-
тельности “Союза граж-
дан” в регионе и предста-
вил новый подход к реше-
нию проблем обновленной
партии. По словам Тенгиза
Джгушия, оппозиционные
и деструктивные силы в
регионе Самегрело до-
вольно активно предпри-
нимают попытки к подстре-
кательству общества к ан-
тигосударственным дей-
ствиям. Несмотря на это,
они не смогли внушить
большинству населения
Самегрело свернуть со
взятого государством кур-
са демократического раз-
вития. В регионе знают
цену стабильности и поэто-
му большая часть его на-
селения хорошо осознает,
что именно власти и пред-
ставляющий руководство
альянс способствуют ста-
бильности.

-Мы хорошо знаем наши
ошибки и недостатки, но
абсурдно отрицать то, что
сделано за эти годы. Абсо-
лютная ложь - будто власти
не помогают Самегрело, не
заботятся о развитии реги-
она, - заявил Уполномочен-
ный Президента Грузии
Бондо Джикия. Он привел
конкретные примеры и про-
екты, осуществленные в
последнее время в Самег-
рело-Земо Сванети под эги-
дой правительства и пред-
ставляющей власти партии.

По его словам, были слу-
чаи, когда в Самегрело про-
водились деструктивные
акции “Кмара”, но это было
временное явление, ибо
население Самегрело про-
явило благоразумие и суме-
ло отличить стабильность
от дестабилизации. Бондо
Джикия категорически оп-
роверг распространенную в
последнее время инфор-
мацию о том, будто в Самег-
рело планируется дестаби-
лизация и непосредствен-
ный участник этого процес-
са Автандил Джорбенадзе.

-Выборы в Самегрело со-
стоятся в том духе, что ста-
бильность Грузии и демок-
ратическое развитие стра-
ны не имеют альтернативы.
Если мы будем вместе, обя-
зательно победим, - заявил
Бондо Джикия.

-Важно, что новый пред-
ставляющий власти блок
возглавил Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе. А
“Союз граждан” главным
принципом своей д а л ь -
нейшей деятельности счи-
тает осуществление тех же
задач, которые были наме-
чены основателем партии,
Президентом Грузии со дня
ее создания. Это западный,
демократический курс раз-
вития страны, - заявил Госу-
дарственный министр.

Восстановление терри-
ториальной целостности
страны мирным путем и
политическим диалогом,
укрепление обороноспособ-
ности Грузии, содействие
честному, нелоббированно-

му бизнесу, развитие эко-
номики и предпринима-
тельства, формирование
гражданского общества –
этим вопросам уделил вни-
мание  Автандил Джорбе-
надзе.

-Большое значение име-
ет активное участие граж-
дан Грузии в процессе фор-
мирования государства, -
отметил он.

По словам Государствен-
ного министра, важнейшим
приоритетом является мак-
симальное инвестирова-
ние сферы образования в
стране.

-Учитывая, что грузины –
малочисленная нация, осо-
бый приоритет представля-
ет развитие сферы образо-
вания. Инвестиции в сферу
образования молодого по-
коления - самые ценные и
важные, - заявил Государ-
ственный министр.

Что касается участия но-
вого представляющего вла-
сти альянса в выборах пар-
ламента, Автандил Джорбе-
надзе отметил, что власти
приложат все усилия, чтобы
выборы прошли без фаль-
сификации.

-Мы постараемся
разъяснить любому граж-
данину Грузии причины до-
пущенных ошибок и под-
твердить нашу правду, - от-
метил Государственный
министр и добавил, что
предвыборная среда долж-
на быть максимально здо-
ровой и прозрачной.

Сакинформи





 

Н о в о с т иСЕГОДНЯ – НИКОЛОЗОБА
День перенесения мощей Святителя и Чудотворца Николая из Мир Ликийских в Бари

Николай Чудотворец –
один из самых почитаемых
в Грузии святых. Об этом
свидетельствует, в частно-
сти, и то, что имя его рас-
пространено не только  сре-
ди нашего старшего поколе-
ния , но и  молодежи.  В гру-
зинской транскрипции  оно
звучит как Николоз, а в на-
роде часто употребляются
уменьшительно – ласка-
тельные имена:  Нико, Ника,
Никала, Никуша,  Коля…

Святой Николай с некото-
рых пор считается покрови-
телем Грузинской право-
славной церкви. И сегодня
во всех христианских хра-
мах нашей страны вознесут
молитвы, в которых будут
просить великого угодника
Божиего помочь в единении
и укреплении нашей Церк-
ви. Только в столице пять
храмов, носящих имя Свято-
го Николая. И в них, и в дру-
гих церквах сегодня с утра
соберется паства в надежде
на духовное и физическое
исцеление, укрепление
Веры, Надежды, Любви...

Значение благодатного
предстательства великого
угодника Божия, родивше-
гося в III веке в городе Пата-
ры Ликийской области на
юге Малой Азии, выражает
древний составитель жи-
тия, по словам которого свя-
титель Николай «многа ве-
ликая и преславная чудеса
сотвори на земли и на
мори, в бедах сущим помо-
гая и от пленения восхищая
и принося в дом, от уз и тем-
ниц избавляя, от мечнаго
посечения заступая и от
смерти свобождая, многим

многая подаде исцеления:
слепым зрение, хромым
хождение, глухим слыша-
ние, немым глаголание.
Многих в убожестве и нище-
те последней страдающих
обогати, гладным пищу по-
даде и всякому во всякой
потребе готовый помощ-
ник, теплый заступник и
скорый предстатель и за-
щитник показася, и ныне

такожде призывающим его
помогает и от бед избавля-
ет. Весть великаго Чудот-
ворца сего Восток  и Запад,
и все концы земнии ведят
чудотворения его».

Несмотря на великую
кротость сердца, пребла-
женный Николай был ревно-
стным поборником испове-
дания православной веры.
Он был одним из святых от-

цов I Вселенского Собора
(325 г.), где и проявилась  его
твердость в истинной
вере...

Из приведенного выше
древнего текста  явствует,
какие чудеса творил Святой
Николай как при жизни зем-
ной, так и после отхода в
мир иной. Он был погребен
в Мирах в кафедральном
соборе. В течение веков
слава о его чудесах широко
распостранилась, и место,
где покоились его святые ос-
танки, стало центром па-
ломничества для христиан.
Но в одиннадцатом веке
Мирами Ликийскими овла-
дели сарацины, и мощи
Святого Николая были
спешно и секретно перене-
сены в Бари в Италии. И
сегодня весь христианский
мир отмечает этот празд-
ник и поминает нашего зас-
тупника во всех бедах.

В Бари его слава даже
возросла. Крипта, в кото-
рой находится рака с моща-
ми Святителя, стала на-
столько известной и посе-
щаемой, что его стали назы-
вать иногда «Святой Нико-
лай Барский». И по сей день
его мощи источают благо-
датное миро, дающее исце-
ление духовное и телесное
тысячам христиан со всего
света.

Ныне базилика принад-
лежит Римско-католичес-
кой церкви. А в крипте (ниж-
нем древнем храме) имеет-
ся придел Румынской пра-
вославной церкви. Рака с
мощами находится в одном
метре под землей, над ней
сооружен мраморный пре-

стол в виде гробницы. Хотя
крипта располагается зна-
чительно ниже уровня
моря, во время частых на-
воднений вода чудесным
образом не попадает к мо-
щам.

Наши соотечественники,
направляясь в Европу и по-
падая в Италию, нередко
заезжают в Бари. Им, ко-
нечно, знакома знаменитая
барская базилика, в кото-
рую они приходят, чтобы
присоединиться к потоку
паломников, число которых
с каждым годом растет. С
этим связывают местные
священнослужители чудес-
ный факт увеличения коли-
чества благодатного мира.

В начале текущего меся-
ца в Риме находилась гру-
зинская православная па-
ства из Мюнхена, которой,
правда, не удалось продол-
жить паломничество до
Бари, но зато в столице Ита-
лии она провела в гречес-
кой церкви Святого Николая
молебен на грузинском
языке, в котором приняли
участие и проживающие в
Риме грузины. Мюнхенский
священник отец Мамука
(Тавхелидзе) и его паства
затем направились к Рус-
ской православной церкви,
где их ждала еще одна боль-
шая группа наших соотече-
ственников. Там тоже состо-
ялся молебен с участием
римских грузин.

Обратимся и мы к угод-
нику Божиему с соответ-
ствующей молитвой: «О,
добрый наш пастырю и Бо-
гомудрый наставниче, свя-
тителю Христов Николае!

Услыши нас грешных, моля-
щихся тебе и призывающих
в помощь скорое предста-
тельство твое: виждь нас
немощных, отвсюду уловля-
емых, всякаго блага лишен-
ных и умом от малодушия
помраченных: потщися,
угодниче Божий, не остави-
ти нас в греховном плену
быти, да не будем в радость
врагам нашим и не умрем
в лукавых деяниях наших:
моли о нас, недостойных,
Содетеля нашего и Влады-
ку, Ему же ты со безплотны-
ми лики предстоиши: мило-
стива к нам сотвори Бога
нашего в нынешнем житии
и в будущем веце, да не воз-
даст нам по делам нашим и
по нечистоте сердец наших,
но по Своей благости воз-
даст нам: на твое бо хода-
тайство уповающе, твоим
предстательством хвалим-
ся, твое заступление на по-
мощь призываем, и ко пре-
святому образу твоему при-
падающе, помощи просим:
избави нас, угодниче Хрис-
тов, от зол находящих нас,
и укроти волны страстей и
бед возстающих на нас, да
ради святых твоих молитв не
обымет нас напасть и не
погрязнем в пучине грехов-
ной и в тине страстей на-
ших: моли, святителю Хри-
стов Николае, Христа Бога
нашего, да подаст нам мир-
ное житие и оставление
грехов, душам же нашим
спасение и велию милость,
ныне и присно, и во веки
веков. Аминь».

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ

Вчера в тбилисском оте-
ле «Мэрриот» открылась
Международная конферен-
ция «Объединения и клубы
соотечественников в стра-
нах Южного Кавказа». В ра-
боте конференции приняли
участие вице-спикер Парла-
мента Грузии Вахтанг Рчеу-
лишвили, советник Прези-
дента Грузии по межнацио-
нальным отношениям  Алек-
сей Герасимов, Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол
Российской Федерации в
Грузии Владимир Чхиквиш-
вили, Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Республи-
ки Армения в Грузии Георгий
Хосроев, представители
федеральных министерств
и ведомств РФ, а также ре-
гиональных властей России.
На встречу из стран и авто-
номий Южного Кавказа при-
ехали представители раз-
личных диаспор.

Открывая конференцию,
Владимир Чхиквишвили
сказал:

- Это мероприятие имеет
очень важное значение не
только в плане разрешения
проблем соотечественни-
ков, но и в плане укрепления
связи Российской Федера-
ции с многонациональными
государствами Южного Кав-
каза. Принятый федераль-
ный Закон «О государствен-
ной политике России в отно-
шении соотечественников,
живущих за рубежом» позво-
ляет разрешить ряд остро-
стоящих вопросов на госу-
дарственном уровне. Прези-
дент и Правительство Рос-
сии приложат все силы для
обеспечения защиты прав
соотечественников незави-

симо от того, в ближнем или
дальнем зарубежье они про-
живают.

В своем выступлении
Вахтанг Рчеулишвили отме-
тил, в частности, тот факт,
что наличие в Грузии рос-
сийской, а в России – гру-
зинской диаспор может и
должно сыграть решающую
роль в восстановлении, раз-
витии и укреплении добро-
соседских отношений двух
стран.

- К сожалению, когда в
стране множество нерешен-
ных социальных проблем,
возникают ситуации, при
которых представители не-
титульной нации относят
свои трудности за счет сво-
ей национальной принад-

лежности. Хочу сказать – так
думать не следует. Если
трудно стране, значит, труд-
но всему ее населению в це-
лом. Грузия сегодня пережи-
вает процесс становления
как правовое, демократи-
ческое государство. Мы дол-
жны сделать все возможное,
чтобы представители всех
диаспор, всех национально-
стей жили счастливо в счас-
тливой, сильной, независи-
мой Грузии, - сказал он.

Алексей Герасимов зачи-
тал присутствовавшим при-
ветствие Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе, в ко-
тором, в частности, говорит-
ся о важности проведения
конференции именно в мно-
гонациональной Грузии, на-

род которой издавна славит-
ся толерантностью и уваже-
нием традиций представи-
телей различных нацио-
нальностей.

На встрече отмечалось,
что федеральные власти
России заинтересованы в
сохранении исторических,
культурных, языковых тради-
ций всех народов, прожива-
ющих на ее территории. Со-
ответственно, сохранение и
развитие аналогичных рус-
ских традиций в странах по-
стсоветского пространства
также составляет сферу
жизненных интересов Рос-
сийской Федерации. Для
этого ведется работа по изу-
чению и развитию русского
языка среди учащихся школ
и вузов, проводится пере-
подготовка педагогов русско-
го языка в высших учебных
заведениях России, русские

школы обеспечиваются не-
обходимыми учебниками и
программами, проводятся
творческие вечера, теат-
ральные и музыкальные
коллективы выезжают на га-
строли. Посольствам и кон-
сульствам РФ поручено
обеспечение подписки жела-
ющих на российские инфор-
мационные издания. Орга-
низован отдых детей сооте-
чественников в регионах
России. Федеральные влас-
ти оказывают поддержку ве-
теранам ВОВ тех стран, где
в силу различных обстоя-
тельств правительства не
могут должным образом
обеспечить эту категорию
граждан.

Представитель Мини-

стерства образования Рос-
сийской Федерации расска-
зал о том, что организовано
обучение иностранных граж-
дан в вузах России, в стра-
нах СНГ функционируют
филиалы и представитель-
ства высших учебных заве-
дений РФ. В частности, в Ар-
мении действует российс-
ко-армянский университет,
при создании которого учи-
тывались, в первую оче-
редь, интересы тех граждан
Армении, чьим языком обу-
чения является русский. В
этом же направлении ведут-
ся переговоры с Азербайд-
жаном. Надо полагать, к это-
му процессу в недалеком бу-
дущем подключится и Гру-
зия, поскольку Президент
Грузии Эдуард Шеварднадзе
принял программу «О сохра-
нении и развитии русского
языка в Грузии».

На встрече были рассмот-
рены вопросы миграции и
принятия гражданства РФ.
Как выяснилось, сегодня в
России официально зареги-
стрировано 359000 иностран-
ных рабочих, в основном из
стран СНГ. По словам пред-
ставителя ФМС России, их
права защищает федераль-
ный закон. Это помогает в
борьбе с криминалом, кото-
рый старается использовать
«бесправных» граждан в це-
лях обогащения и сокрытия
налогов.

Что касается принятого
нового Закона «О граждан-
стве Российской Федера-
ции», то он гласит – для при-
нятия гражданства РФ необ-

ходимыми условиями явля-
ются непрерывное прожива-
ние лица на территории
России в течение пяти лет,
соблюдение Конституции и
законов РФ, а также отказ от
имеющегося гражданства
другой страны. Те же лица,
которые в силу каких-либо
причин не приняли граждан-
ства страны проживания и
желают стать гражданами

России, должны обратиться
в посольские и консульские
службы РФ. На них условие
о пятилетнем проживании в
России не распространяет-
ся.

Далее присутствовав-
шие заслушали выступле-
ния представителей регио-
нальных субъектов Россий-
ской Федерации. В Москве,
Краснодарском крае, Рос-
товской и Саратовской об-
ластях властями проделана
большая работа по поддер-
жанию и развитию отноше-
ний с соотечественниками.
О  деятельности соотече-
ственников в Грузии, Арме-
нии и Азербайджане рас-
сказали члены координаци-
онных советов соотече-
ственников этих государств.
Они были единодушны в
оценке роли правительств
своих стран, которые боль-
шое внимание уделяют про-
блемам национальных
меньшинств.

Заместитель Народного
защитника Грузии Темур
Ломсадзе в своем выступле-
нии особо подчеркнул, что в
Грузии в аппарат омбудсме-
на не поступают жалобы на
нарушение прав человека по
этническому признаку. Пред-
ставители национальных
меньшинств обращаются с
теми же проблемами, что и
представители титульной
нации.

Далее представители по-
сольств, министерств и ве-
домств ответили на вопросы
участников встречи. В зак-
лючение было отмечено, что

конференция прошла в де-
ловой, конструктивной об-
становке, и в ходе ее работы
были разрешены серьезные
вопросы.

Вечером в Посольстве
Российской Федерации в
Грузии состоялся прием в
честь участников Междуна-
родной конференции.

Наталья ФЕДОРОВА

«Для того, чтобы все
убедились в этом, гру-
зинская сторона гото-
ва совместно с пред-
ставителями спец-
служб любого государ-
ства провести монито-
ринг Панкисского уще-
лья, а также любого
другого региона Гру-
зии», - заявил он в пря-
мом эфире телеком-
пании «Рустави-2».

Это заявление сек-
ретарь Совбеза Грузии
сделал в связи с сооб-
щением, распространенным американским теле-
каналом Эй-би-си о том, что члены международной
террористической организации «Аль-Каеда», гото-
вящиеся к совершению очередных терактов, про-
ходят боевую подготовку на территории Грузии и по
Черному морю перебираются в Турцию. По словам
Джапаридзе, «Грузия не намерена сегодня оправ-
дываться, оправдываться должны те, кто распрост-
раняет подобную дезинформацию».

Сакинформи

Как сообщил менеджер грузинской стороны Ге-
оргий Бекошвили, договор предусматривает постав-
ку в Грузию осветительной аппаратуры для проспек-
тов, скверов, стадионов, а также высококачествен-
ных бытовых электролампочек. “Ахали натеба”, со-
зданное несколько лет назад, сегодня выходит на
прямые деловые связи с десятью крупнейшими в
Европе и Америке поставщиками электроприбо-
ров.

Сакинформи

Грузия  не намерена
оправдываться

Секретарь Совета Безопасности Грузии Тедо Джа-
паридзе заявил, что «со стороны Грузии междуна-
родному сообществу не угрожает никакая опас-
ность».

Контракт
с компанией “Philips”

ООО “Ахали натеба” заключило контракт с миро-
вым лидером по производству современных освети-
тельных приборов американской компанией
«Philips».

РОЛЬ ДИАСПОР В УКРЕПЛЕНИИ
ДОБРОСОСЕДСКИХ ОТНОШЕНИЙ

Как передает
с места траге-
дии корреспон-
дент НТВ, взор-
вался баллон с
углекислым га-
зом. В результа-
те взрыва по-
гибла официан-
тка, 1972 года
рождения. Во-
семь человек
получили теле-
сные повреждения. Для эвакуации двоих из них были
использованы вертолеты санитарной авиации.

В числе пострадавших как сотрудники рестора-
на, так и посетители.

Заместитель генерального прокурора РФ по
Центральному федеральному округу Николай
Савченко сообщил, что возбуждено уголовное
дело по ст. 188 УК РФ - причинение тяжкого или
средней тяжести вреда здоровью по неосторож-
ности.

Взрыв в грузинском
ресторане в Москве

В среду около 14 часов 35 минут по московскому
времени на летней веранде ресторана «Джорджия»,
расположенном в 3-м Крутицком переулке, прогре-
мел взрыв.

В то же время, после
заседания правитель-
ства в среду, на котором
Президент Эдуард Ше-
варднадзе отказал Гене-
ральному прокурору в
предоставлении инфор-
мации по данному вопро-
су, Генпрокурор Нугзар
Габричидзе заявил жур-
налистам, что руководи-
мое им ведомство изда-
ло приказ о задержании
двух сообщников депута-
та Георгия Шеразадашви-
ли в данном инциденте -

Бебутия и Беридзе, так как они уклоняются от дачи
показания следствию.

По его словам, Георгий Шеразадашвили незакон-
но провел этих людей в здание парламента. В то же
время  следствие называет депутата виновным в
пяти эпизодах, во время одного из которых он нанес
физические оскорбления сотруднику государствен-
ной охраны Ратиани, выломал стекла в шкафу, а
потом во дворе парламента избил еще одного со-
трудника охраны.

По словам Генерального прокурора, следствием
установлено, что в инциденте, помимо Георгия Ше-
разадашвили, участвовали представители парла-
ментской фракции «Демократы» Георгий Барамид-
зе и Михаил Мачавариани.

Генпрокуратура поднимет
вопрос о снятии депутатского

иммунитета с депутатов в связи
с дракой в парламенте

Генеральная прокуратура в течение двух недель вы-
ступит с посредничеством о снятии иммунитета де-
путатской неприкосновенности с тех парламентари-
ев, которые две недели назад нанесли увечья двум
сотрудникам правительственной охраны в ходе дра-
ки между вице- спикером Вахтангом Рчеулишвили и
представителями фракции «Демократы».





 

ИРАКЛИЙ ГАНУГРАВА:

КАЧЕСТВЕННАЯ РАБОТА СЛЕДСТВИЯ – ГАРАНТИЯ
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЗАКОННОСТИ И ЗАЩИТЫ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА
Работа следственных подразделений традиционно

играет ведущую роль в борьбе с преступностью и об-
щем укреплении правопорядка и законности в стране.
Эти ответственные задачи возложены на Следствен-
ный департамент МВД, который возглавляет генерал-
майор полиции Ираклий ГАНУГРАВА.

Досье “СГ”: Ираклий Гануграва родился в 1955 году в
Батуми. Окончил 123-ю среднюю школу в Тбилиси. В 1974-
76 гг. служил в армии, в подразделении связи. В 1983
году окончил вечернее отделение юридического факуль-
тета ТГУ. В органах внутренних дел с 1984 года, начинал
с должности следователя отдела полиции Озургети, где
проработал до 1989 года. Затем был назначен зональным
следователем в Управление следствия МВД, в 1991 году
- зональным следователем УВД Тбилиси, а вскоре заме-
стителем начальника отдела. В 1996 году был назначен
начальником Генеральной инспекции МВД, в 2000 году -
заместителем начальника Следственного департамен-
та, в 2001 году – начальником столичного  управления
Следственного департамента МВД. В занимаемой долж-
ности с ноября 2001 года. Кавалер Ордена Чести. Женат,
старший сын Леван учится на юридическом факультете
ТГУ, младший Гиоргий – в школе.

- Чем отличается рабо-
та сотрудников След-
ственного департамента
от их коллег из других
подразделений МВД, ка-
ковы задачи и основные
направления деятельно-
сти вашей службы?

- Начнем с того, что сле-
дователь – это ключевая
фигура в уголовном про-
цессе, и, соответственно,
наша служба является од-
ним из важнейших струк-
турных подразделений
системы МВД и в целом
правоохранительных орга-
нов. Следственный депар-
тамент и входящие в него
подразделения выполня-
ют функции проведения
предварительного след-
ствия по всему спектру
предусмотренных уголов-
но-процессуальным зако-
нодательством преступ-
лений. Основными зада-
чами следствия являются
проверка и закрепление
материалов доказатель-
ной базы, собранных
органами дознания и опе-
ративными службами по-
лиции, определение дос-
таточны ли они для при-
влечения подозреваемого
к уголовной ответственно-
сти и возбуждения уголов-
ного дела, составление об-
винительного заключения
и направление его в суд.
Аналогичные подразделе-
ния есть также в системе
Генеральной прокуратуры
и Министерства государ-
ственной безопасности,
но с учетом количества
расследуемых дел, наи-
большая нагрузка ложит-
ся на Следственный де-
партамент МВД.

- Часто говорят, что
для повышения качества
и объективности след-
ствия необходимо со-
брать все подобные
службы правоохрани-
тельных органов в одну
независимую структу-
ру. Ваше мнение по это-
му поводу?

- На мой взгляд, созда-
ние такой отдельной
структуры нецелесооб-
разно. У каждого преступ-
ления есть своя специфи-
ка –преступления в воен-
ной сфере - это одно, под-
ведомственные МБГ –дру-
гое, и так далее. Специа-
лизация следствия дает
хорошие результаты, а,
как известно, от добра
добра не ищут. Сохране-
ние статус-кво предпола-
гает и новая концепция
правоохранительных орга-
нов, специализация даже
увеличится – к сообще-
ству наших служб доба-
вится следственное под-
разделение Министерства
финансов, которое будет
расследовать дела, выяв-
ленные этим ведомством
по своей линии.

- Насколько, на ваш
взгляд, эффективна в на-
стоящее время работа ва-
шей службы?

- В определенной степе-
ни об этом можно судить,
например, по имеющим-
ся статистическим дан-
ным. Только за первые три
месяца нынешнего года из
находившихся у нас в про-
изводстве 6114 уголовных
дел завершено и направ-
лено в суды 1438, в том
числе 271 - по фактам
наркомании, 299 – по кра-
жам, 58 – по разбоям, 36 -
по грабежам, 38 – по фак-
там мошенничества, 12 –
по присвоениям и растра-
там, 14 - угонам автотран-

спортных средств, 18 – по
уклонениям от уплаты на-
логов, 86 - связанных с не-
законным ношением, хра-
нением, изготовлением
или реализацией огне-
стрельного оружия и др.
Одним из важнейших кри-
териев оценки качества
следствия является коли-
чество возвращенных на
дополнительное расследо-
вание уголовных дел. Так,
за указанный период из
судов на дополнительное
расследование вернулось
всего 6 дел – это очень хо-
роший показатель.

Это при том, что на-
грузка на наших сотрудни-
ков довольна большая – в
среднем на одного следо-
вателя приходится по 6-8
дел, раньше, в более бла-
гополучные с точки зрения
криминогенной обстанов-
ки времена, нормой счи-
талось три дела на следо-
вателя. К тому же, рабо-
тать приходиться в услови-
ях отсутствия элементар-
но необходимой матери-
ально-технической базы,
нехватки транспорта, го-
рючего, средств связи,
криминалистической и
другой спецтехники. Но и
чисто цифровые показа-
тели условны, надо учиты-
вать специфику каждого
конкретного дела - одно
сложное многоэпизодное
дело, по которому прохо-
дит порой десяток и более
подозреваемых, может
стоить десяти сравнитель-
но простых дел.

- Назовите наиболее
резонансные дела, рас-
следование которых про-
ведено в последнее вре-
мя сотрудниками вашей
службы?

- Приоритетными на-
правлениями мы считаем
сейчас борьбу с экономи-
ческими преступлениями
и особо опасными раз-
бойными группами. В про-
шлом году и начале ны-
нешнего нами завершено
и направлено в суды с об-
винительными заключе-
ниями много сложных,
трудоемких, многоэпизод-
ных дел этих категорий. В
том числе дело в отноше-
нии сотрудников Зугдидс-
кого филиала Националь-
ного банка Кириа, Заран-
диа и других, которые,
сформировав преступ-
ную группу, в 1999-2001 гг.
похитили принадлежащие
государству 3 миллиона
495 тысяч лари.  Индиви-
дуальный предпринима-
тель Надирашвили был
уличен в том, что в 2002-
2003 гг. основал несколько
ООО и, в результате ком-
мерческой деятельности,
скрыл от бюджета налоги
в особо крупном размере
на сумму 108 тысяч лари.
В аналогичных преступле-
ниях обвиняются индиви-
дуальный предпринима-
тель Гоголашвили, который
скрыл от бюджета свыше
194 тысяч лари,  четверо
работников Руставского
ООО “Мжавия и компа-
ния”, которые  в 1996-98 гг.
скрыли от бюджета 442
тысячи лари, председа-
тель правления “Междуна-
родного фонда возрожде-
ния грузинского бизнеса”
Нани Ломтадзе, которая
уличена в уклонении от уп-
латы налогов на сумму 472
тысячи долларов и многие
другие.

Расследованы факты
крупных хищений, в част-
ности, уголовные дела

возбуждены в отношении
бывшего генерального ди-
ректора АО “Магистраль-
банк” Джохадзе и его быв-
шего заместителя Хунаш-
вили, которые путем
фальсификации банковс-
ких документов похитили
812 тысяч лари, и в отно-
шении сотрудников Тби-
лисского филиала турец-
кого АО “Элман банк”
Джомкуни, Гогнадзе и Кас-
радзе, которые в 1998-99
гг. присвоили принадлежа-
щие банку свыше 110 ты-
сяч лари и свыше 65 ты-
сяч долларов.

Направлены в суд с об-
винительным заключени-
ем дела в отношении бан-
ды Сохадзе, Микава, Тав-
хелидзе, Ахвледиани, Бу-
хулеишвии и других (все-
го 13 лиц), совершивших
в Тбилиси и Западной Гру-
зии 8 разбойных нападе-
ний на граждан и иност-
ранный транспорт и 11
краж, организованной
преступной группы Имер-
лишвили и Хатиашвили,
которые в Тбилиси и Гар-
дабанском районе совер-
шили 7 разбойных нападе-
ний на водителей такси,
дело в отношении группы
Габлиани, Беридзе, Гулба-
ни и других (всего 7 лиц),
совершивших в Тбилиси,
Зугдиди и Цалкском райо-
не 4 разбойных нападения
на граждан и одно хулиган-
ство, организованной
группы Туркадзе, Барба-
кадзе, Макаридзе и дру-
гих (всего 12 лиц), которые
в Гори, Зестафони, Гурд-
жаани совершили 8 напа-
дений на квартиры граж-
дан и иностранный транс-
порт и многие другие дела.

- Несмотря на прини-
маемые меры, кримино-
генная обстановка в стра-
не пока остается доста-
точно напряженной.  Чем
это вызвано?

- Переживаемый сей-
час обществом процесс
крутых политических и со-
циально-экономических
перемен, наряду с пози-
тивными переменами, как
правило, вызывает и опре-
деленную нестабильность
и связанный с ней рост
преступности. Этот объек-
тивный процесс требует
от правоохранительных
органов принятия адек-
ватных угрозе мер, что не
всегда удается в силу
имеющихся у нас много-
численных трудностей.
Так, особенно тревожит
рост преступности в Тби-
лиси, где отмечается
скопление большого коли-
чества приезжих из всех
регионов, в том числе
криминальных элементов.
Практика показывает, что
в отсутствие института
прописки трудно контро-
лировать действия пре-
ступников, которые сво-
бодно передвигаются, со-
вершая свои противоза-
конные действия и в сто-

лице, и других регионах.
Дополнительные слож-

ности создала передача
следственных изоляторов
в ведение Министерства
юстиции. Это была боль-
шая база для раскрытия
преступлений, которая
сейчас практически поте-
ряна. Кстати, опыт наибо-
лее развитых стран пока-
зывает, что там задержан-
ные на стадии предвари-
тельного следствия содер-
жатся в следственных изо-
ляторах полиции. Напри-
мер, в США арестованно-
го содержат в т.н. поли-
цейских учреждениях,
фактически тех же след-
ственных изоляторах, и
только после того, как дело
передается в суд, подслед-
ственного переводят в уч-
реждения, подчиненные
Министерству юстиции.

- Насколько вообще, на
ваш взгляд, действую-
щее законодательство
отвечает объективным
потребностям борьбы с
преступностью?

- Как известно, уже по-
чти два года действует но-
вое уголовно-процессу-
альное законодательство,
которое, можно сказать,
стало революционным в
истории страны. До этого
действовало бывшее со-
юзное законодательство,
которое совершенствова-
лось и отрабатывалось де-
сятилетиями. Естествен-
но, новое время и условия
потребовали и создания
нового, отвечающего со-
временным демократи-
ческим требованиям, за-
конодательства. Конечно,
здесь, как и во всяком но-
вом деле, не обошлось
без накладок, новое зако-
нодательство, принятое
без учета наших реалий,
сталкивается со многими
сложностями, которые по-
степенно исправляются.
Так, наибольшие пробле-
мы создают определенные
действующим законода-
тельством сроки задер-
жания. В советское время
с момента задержания до
предъявления обвинения
было 72 часа - срок хоть и
небольшой, но в условиях
сравнительно спокойной
обстановки прошлых лет,
позволявший следовате-
лю полностью проводить
весь объем предусмотрен-
ных законом мероприя-
тий. По ныне действующе-
му законодательству этот
срок был сокращен до 48
часов, что в нынешних ус-
ловиях явно не достаточ-
но.

- На это часто сетуют
работники правоохрани-
тельных органов, но те,
кто разрабатывал дан-
ное законодательство,
утверждали, что это сде-
лано для лучшей защиты
прав человека, а неспо-
собность уложиться в ус-
тановленные сроки
объясняли недостаточ-

ным профессионализ-
мом сотрудников поли-
ции…

- Закон есть закон, и мы
обязаны выполнять его
требования, поэтому, не-
смотря на все сложности,
сумели приспособиться и
к новым условиям. Дело не
в недостатке профессио-
нализма – просто опера-
тивные работники и сле-
дователи, не имея долж-
ной материально-техни-
ческой и финансовой
базы, порой физически
не успевают за это время
завершить все те дей-
ствия, по которым можно
будет судить о виновнос-
ти или невиновности лич-
ности.

Практика наиболее раз-
витых в правовом отноше-
нии стран показывает, что
там нет столь жестких и
незыблемых сроков рас-
следования. В Израиле,
например, оперативный
работник и следователь
представляют задержан-
ного судье, и там уже оп-
ределяется срок задержа-
ния в зависимости от
того, какой объем работ
надо провести. Если, допу-
стим, по делу проходит
группа или совершено
сложное тяжкое преступ-
ление, срок задержания
может составить до 10
дней. Такая же система
принята и во всех разви-
тых странах, в тех же США
законодательство макси-
мально помогает правоох-
ранительным органам в
установлении истины по
делу, определении того,
виновен или нет подозре-
ваемый, можно ли при-
влекать его к уголовной от-
ветственности или надо
освободить.

При этом материально-
техническая база запад-
ных стран несравнима с
нашей, они полностью ос-
нащены и обеспечены
всем необходимым, о чем
нам пока приходится толь-
ко мечтать.

Следует отметить так-
же, что по нашему процес-
суальному законодатель-
ству недопустимо прово-
дить следственные дей-
ствия в ночные часы, т.е.
с 22 вечера до 8 утра – т.е.
теряется почти половина
из тех же 48 часов. А ведь
за этот срок надо произ-
вести осмотр места про-
исшествия, изъятие сле-
дов, экспертизу, состав-
ление обвинительного
заключения. Много вре-
мени отнимают эксперти-
зы, особенно по изъятым
наркотикам, доставка ве-
щественных  доказа-
тельств для экспертизы
из районов в администра-
тивные центры. Нужен
дифференцированный
подход - простое дело не
требует много времени,
но есть ведь и дела, по ко-
торым проходит, скажем,
разбойная группа в со-

ставе 10 или 20 человек.
На полноценный допрос
одного задержанного надо
2 часа, простой матема-
тический подсчет показы-
вает, что за слишком
сжатые сроки следствия
этого нельзя сделать. В
таких условиях крайне ог-
раниченные сроки задер-
жания вместо защиты
прав человека, наоборот
создают предпосылки для
их нарушения. Ведь зада-
ча следствия не только в
том, чтобы обвинить чело-
века, а в установлении
объективной истины по
делу. Именно от качества
проведения следствия за-
висит обеспечение закон-
ности и прав человека, а
для этого надо время.

- Какой выход из со-
здавшегося положения?

- Прежде всего, в со-
вершенствовании ныне
действующего законода-
тельства, которое не дол-
жно быть догмой. Как из-
вестно, специальной
межведомственной ко-
миссией под руковод-
ством Ладо Чантурия раз-
работана новая концеп-
ция правоохранительных
реформ, которая, в част-
ности, во многом упрос-
тит процесс следствия и
позволит повысить его
эффективность. Боль-
шую роль в выработке но-
вой концепции сыграли
министр внутренних дел
Коба Нарчемашвили,
первый заместитель ми-
нистра Шота Асатиани,
заместитель министра

Зураб Хажалия, которые
внесли много прогрессив-
ных предложений. Мы
также принимали учас-
тие в создании этой кон-
цепции, вносили свои
предложения, изучали
зарубежный опыт, опре-
деляли, что можно ис-
пользовать в наших усло-
виях, а что нет. Надо ска-
зать, что зарубежные
специалисты позитивно
оценивают выработанную
у нас новую концепцию.
Сейчас идет работа над
приведением процессу-
ального законодатель-
ства в соответствие с
этой концепцией, и на-
много улучшится и каче-
ство следствия. В частно-
сти, следователь больше
не будет тратить время на
подготовку очень трудо-
емких обвинительных
заключений – в его зада-
чи теперь будет входить
сбор доказательств, кото-
рые он считает достаточ-
ными для привлечения
личности к уголовной от-
ветственности и переда-
чи дела в суд. Предпола-
гается также изменить
сроки предварительного
следствия.

Новая концепция пред-
полагает объединение
оперативных и следствен-
ных органов. Практика по-
казывает целесообраз-
ность объединения этих
служб в одной структуре
для того, чтобы оператив-
но-следственная работа
велась более координиро-
ванно, быстро и каче-
ственно. Необходимо так-
же сделать более плотным
взаимодействие этих
служб с экспертизой. Ко-
нечно, экспертиза должна
быть процессуально неза-
висимой, эксперт должен
быть объективным и дав-
ление на него недопустимо
- речь о том, чтобы в каж-
дом конкретном случае
все эти службы обеспечи-
вали координированное и
своевременное проведе-
ние следствия, а законо-
дательство определит
права, обязанности и от-
ветственность каждой из
этих служб.

 - Совсем недавно, в
апреле, отмечался 40-
летний юбилей След-
ственного департамен-
та. Поздравляем вас и
весь коллектив с этой
славной датой и, пожа-
луйста, несколько слов
об истории и перспек-
тивах вашей службы,
что нужно сделать для
дальнейшего совер-
шенствования ее рабо-
ты?

- От лица всех сотрудни-
ков нашего департамента
большое спасибо за по-
здравления. Действитель-
но, прошло уже более со-
рока лет с тех пор, как в си-
стеме МВД Грузии было
сформировано Управле-

ние следствия, которым в
разные годы руководили
такие мастера своего дела
как Гиоргий Согорашвили,
Мамия Джапаридзе, Дже-
мал Гахокидзе, Гурам Кар-
кашадзе, Зураб Хажалия.
За этот период сменилось
не одно поколение следо-
вателей, заложивших пре-
красные традиции высо-
кого профессионализма,
достойного выполнения
служебного и гражданско-
го долга. Не случайно
наша служба всегда счи-
талась одной из ведущих
во всей системе МВД
СССР.

Что касается перспек-
тив службы, то они, как и
в любой организации, оп-
ределяются, прежде все-
го, профессионализмом
работников. Сегодня наша
служба, в которой при-
мерно 850 сотрудников,
наряду с опытными про-
фессионалами, на 50-60
процентов укомплектова-
на молодыми специалис-
тами. Для того, чтобы они
вошли в курс дел и усовер-
шенствовали свой про-
фессиональный уровень
требуется в среднем от
года до двух лет. Молодой
следователь сначала в
обязательном порядке
проходит двухмесячные
квалификационные курсы
на базе Академии поли-
ции, потом его закрепля-
ют за опытным следовате-
лем, как правило, началь-
ником или заместителем
начальника отдела, что
помогает молодому со-
труднику лучше изучить
все нюансы практической
работы следствия. Наши
сотрудники, так же как и их
коллеги из других служб
МВД, систематически
проходят квалификацион-
ные курсы в США, в том
числе на базе ФБР, в ев-
ропейских странах, по за-
вершении курсов им вы-
даются специальные сер-
тификаты.

Естественно, сначала
сложные дела молодым
следователям не дают,
спустя 5-6 месяцев, если,
конечно, новый сотрудник
ответственно относится к
своим обязанностям, ему
можно уже доверять дела
средней сложности. Неко-
торые не выдерживают
предъявляемых  требова-
ний, с такими приходится
расставаться. Но боль-
шинство молодых следо-
вателей хорошо осваи-
ваются и спустя опреде-
ленное время становятся
настоящими профессио-
налами, которые и со-
ставляют главный резерв
дальнейшего совершен-
ствования и повышения
эффективности след-
ственной работы.

Беседу вели
Шорена ДЖАХУА
Артем ЦАТУРОВ

На днях в офисе поли-
тического движения
«Мрецвелоба гадаар-
ченс Сакартвелос» со
своей программой выс-
тупила недавно создан-
ная ассоциация «Саганд-
зури». Главная цель ассо-
циации – выявление, изу-
чение, сохранение и по-
пуляризация памятни-
ков грузинской культу-
ры и истории, находя-
щихся за пределами Гру-
зии. Презентация состо-
ялась при содействии
«Мрецвелоба гадаар-
ченс Сакартвелос».

Открыла и вела собра-
ние Додо Каранадзе,
одна из учредителей
«Сагандзури». После
вступительного слова
президента ассоциации
Александра Гугунава,
участника многих экс-
педиций по Турции, авто-
ра книги «Путешествие
на исторический Юго-
Восток», вышедшей в
свет в 1996 г., начался об-
мен мнениями. Каждый
выступавший отмечал

ПРЕЗЕНТАЦИЯ
АССОЦИАЦИИ «САГАНДЗУРИ»

своевременность и необ-
ходимость создания по-
добного объединения.

Среди выступавших
были академики М.Лорд-
кипанидзе и О.Джапарид-
зе, учредители фонда
профессора И.Абесадзе,
В.Гагуа, Д.Каранадзе, а так-
же Д.Мдивнишвили и
М.Мчедлишвили.

Выступившие отмеча-
ли значение традиции фи-
лантропии и меценатства
в Грузии, говорили о вкла-
де в дело развития и защи-
ты отечественной культу-
ры братьев Зубалашвили,
Акакия Хоштария и Дави-
да Сараджишвили, о столь
же плодотворной тради-
ции консолидации раз-
личных общественных
объединений.

Отмечалось также, что
деятельность ассоциации
будет развиваться во мно-
гих направлениях, говори-
лось о богатых перспекти-
вах изучения деятельнос-
ти грузинских землячеств
и необходимости расши-
рения географии исследо-

вания этого вопроса, о
целесообразности пере-
вода созданной в ре-
зультате исследования
литературы на русский и
английский языки, что
будет способствовать ее
более широкому рас-
пространению.

Г.Топадзе высказал на-
дежду, что грузинские
бизнесмены не останут-
ся в стороне от общена-
ционального дела. Он
также выступил с ини-
циативой создания фон-
да помощи грузинской
культуре.

Гости презентации
имели возможность оз-
накомиться с фотоэкс-
позицией, представля-
ющей все самые значи-
тельные памятники гру-
зинской культуры на
территории Турции. В
заключение был пока-
зан 30-минутный фраг-
мент из более чем 30-ча-
сового видеоматериа-
ла, отснятого во время
нескольких экспеди-
ций.





 

Пам ять

«ОСТАВИВ СЛЕД БЛАГИХ ДЕЯНИЙ»
Николай Артемович Тев-

задзе – доктор технических
наук, заслуженный деятель
науки и техники, лауреат Го-
сударственной премии,
профессор,  один из видных
ученых геодезистов, 45 лет
возглавлял кафедру геоде-
зии и маркшейдерского
дела в крупнейшем вузе на-
шей страны – Грузинском
политехническом институ-
те. Его жизнь и деятель-
ность являются образцом
искренней преданности
идеалам человеколюбия и
добродетели.

Выходец из трудовой се-
мьи, он с детства уважал и
ценил труд, проявлял не-
преодолимое стремление к
знаниям. Обладая незау-
рядными способностями и
неустанной энергией, он
оканчивает два вуза – Тби-
лисский государственный
университет и Грузинский
политехнический инсти-
тут, где еще студентом об-
ращает на себя внимание
видного ученого геодезис-
та-астронома, заслуженно-
го деятеля науки и техники
Грузинской ССР профессо-
ра А.М.Бенашвили, став
его  ближайшим сподвиж-
ником, а впоследствии (с
1941 года) достойным про-
должателем его дела.

Жажда знаний, целеус-
тремленность, непосред-
ственность, тепло и ду-
шевность снискали ему
любовь и признание окру-
жающих в годы учебы и ра-
боты.

Имея большую педагоги-
ческую нагрузку и тесную
связь с производством, Ни-
колай Артемович постоянно

работает над углублением
своих знаний. И результаты
не заставили себя долго
ждать: успешная защита
диссертации на соискание
ученой степени кандидата
технических наук, а позже –
докторская диссертация по
актуальным вопросам инже-
нерной геодезии.

Защищенная им в 1948
году в Москве диссертация
на тему «Об организации и
исполнении топографо-
геодезических работ для
целей проектирования и
строительства заводов
черной металлургии» по-
служила основанием для
расчетов при возведении
таких гигантов металлур-
гии, как Руставский и Таган-
рогский металлургические

заводы. Док-
торская дис-
сертация Н.А.
Тевзадзе «Тео-
ретические
основы обра-
ботки марк-
шейдерско-
геодезичес-
ких измере-
ний» также
имела боль-
шое практи-
ческое значе-
ние. Вот что
писали вид-
ные ученые в
этой области,
заслуженные
деятели науки
и техники Рос-
сии и Украи-
ны, профес-
сора Ф.Ф.Пав-
лов, Д.Н.Ог-
л о б л и н ,
Н.Г.Видуев:

«Весь материал книги авто-
ром ее излагается на веро-
ятностных основах, что не
было сделано в ранее опуб-
ликованных работах. Это
придает книге оригиналь-
ный и высоконаучный ха-
рактер. Высоко оценивая
книги Николая Тевзадзе,
нельзя не пожелать ее ско-
рейшего издания на рус-
ском языке. Этим геодези-
ческая литература явно бы
обогатилась. Надо ее сроч-
но перевести и мы, украин-
цы, поставим перед собой
эту задачу. Насколько нам
известно, такого руковод-
ства нет и среди других из-
вестных нам пособий на
иностранном языке...»

Н.А.Тевзадзе является
автором фундаментальных

учебников в области тео-
рии ошибок, результатов
измерений, теории вероят-
ности и математической
статистики результатов из-
мерений, метода наимень-
ших квадратов и дальноме-
ров, а также большого коли-
чества исследований и на-
учных статей. Впослед-
ствии, обобщив большой
научно-педагогический и
производственный опыт,
Н.А.Тевзадзе подготовил к
изданию руководство по ин-
женерной геодезии, кото-
рое, наряду с ранее издан-
ными трудами, является
большим вкладом в отече-
ственную науку. За десяти-
томный учебник по «Инже-
нерной геодезии» в 1988
году ему было присвоено
звание лауреата Государ-
ственной премии Грузии.

Под руководством про-
фессора Николая Тевзад-
зе кафедра геодезии и
маркшейдерского дела со
дня своего существования
воспитала сотни высоко-
квалифицированных ин-
женеров-маркшейдеров,
многие из которых нахо-
дятся на руководящих дол-
жностях горных предприя-
тий и научно-исследова-
тельских институтов.

Николай Артемович, ак-
тивно занимаясь научно-
педагогической деятельнос-
тью, принимал деятельное
участие в постановке и не-
посредственном выполне-
нии крупных топографо-
геодезических работ, свя-
занных с градостроитель-
ством, проектированием и
строительством разных ин-
женерных сооружений,

шахт и заводов: Руставско-
го металлургического заво-
да и города Рустави, Даш-
кесанского железорудного
месторождения, разных
ирригационных сооруже-
ний по линии «Новолубтре-
ста», изыскания трассы вы-
соковольтной линии пере-
дач на территории Чиатур-
ского марганцевого место-
рождения. Как руководи-
тель он принимал непосред-
ственное участие в проек-
тировании и  выполнении
геодезических работ для
строительства Тбилисского
метрополитена, в разбивке
и строительстве купольно-
го перекрытия Дворца
спорта в Тбилиси,  изуче-
нии смещений, происходя-
щих на земной поверхнос-
ти под влиянием подземных
разработок, оползневых яв-
лений,  перерасчетах коор-
динат-пунктов и буровых
скважин из местной систе-
мы в систему 1942 г. (свыше
3000 т) и др. Под его руко-
водством осуществлялись
геодезическо-маркшей-
дерские высокоточные ра-
боты в период строитель-
ства и эксплуатации уни-
кальной арочной плотины
ИнгуриГЭС.

Глубокие знания и высо-
кий профессионализм осо-
бо проявились в годы заст-
ройки района Сабуртало
города Тбилиси в конце
тридцатых годов прошлого
века. На его широких про-
спектах разместились но-
вые корпуса Политехничес-
кого института, в возведе-
нии которых немало труда
вложил главный инженер
строительства Н.А.Тевзад-

зе. Он вместе с главным
архитектором проекта
М.Шавишвили в течение
года добивался в Москве
утверждения проектов и
получения финансирова-
ния для данного строитель-
ства. Несмотря на большие
препятствия, он все-таки
добился увеличения сметы
более чем в два раза. Так
началось строительство но-
вых корпусов ГПИ, вокруг
которых сплошь был каме-
нистый пустырь. И вот в
1948 году студенты во главе
со своим профессором на
общественных началах взя-
лись за озеленение этой
местности –убрали отсюда
камни, завезли землю...
Прошли годы, и сейчас
здесь раскинулся большой
сад, который с любовью на-
зывают «садом Тевзадзе».

Наряду с тем, что Нико-
лай Артемович Тевзадзе
был крупным организато-
ром, вдумчивым и инициа-
тивным руководителем,
прогнозирующим перспек-
тивы развития родного ин-
ститута, он являлся видным
ученым-геодезистом. В нем
всегда импонировали не
только обширные техничес-
кие знания, но способность
доводить начатое дело до
конца. Наряду с присущей
ему строгостью и принци-
пиальностью он был щедро
наделен душевностью, от-
крытостью, благожелатель-
ностью, чувством юмора,
умением оказываться в
гуще событий. Это был че-
ловек слова и дела.

Нельзя не рассказать об
еще одном штрихе его био-
графии. Николай Артемо-

вич, обладая многогран-
ным талантом, был челове-
ком широких интересов. С
юных лет полюбив музы-
ку, он, будучи студентом
университета, был одним
из организаторов духово-
го и джазового оркестров
ТГУ, а затем и ГПИ, кото-
рыми руководил в тече-
ние ряда лет.

Особого внимания зас-
луживает то, что в выпущен-
ном в 1998 году в Москве
каталоге-календаре «Выда-
ющиеся деятели отече-
ственной маркшейдерии»,
среди маститых русских
ученых назван и наш сооте-
чественник Н.А.Тевзадзе.
Это большой успех грузин-
ской маркшейдерско-геоде-
зической научной школы,
основоположником которой
вместе со своим любимым
учителем профессором
Андреем Михайловичем
Бенашвили является Нико-
лай Артемович Тевзадзе.

Одновременно с широ-
кой научной и производ-
ственной деятельностью,
Н.А.Тевзадзе нес разносто-
роннюю общественную на-
грузку как в стенах инсти-
тута, так и вне его. В тече-
ние ряда лет он руководил
методической комиссией
горно-геологического фа-
культета, являлся членом
комиссии и научно-техни-
ческого совета по секции
геодезии, аэросъемки и
картографии МВ и ССО
бывшего Советского Со-
юза, руководителем марк-
шейдерско-геодезической
секции научно-техническо-
го общества (НТО «Горное»)
Грузинского республиканс-

кого правления, членом ре-
гионального научного сове-
та по комплексным (геоди-
намическим) исследовани-
ям земной коры (при Ака-
демии наук  России), уча-
ствовал в составлении Гру-
зинской энциклопедии,
был членом общества по
распространению научных
знаний, членом редколле-
гии издательства институ-
та, депутатом райсовета и
одним из активных руково-
дителей общества «Друг
природы».

За широкую научную и
общественную деятель-
ность Н.А.Тевзадзе награж-
ден Орденом Трудового
Красного Знамени, Орде-
ном «Знак Почета», а также
медалями, грамотой и бла-
годарностью Министерства
высшего образования
СССР.

Его жизнь была насы-
щенной до предела, полной
огромной любви к людям и
своему делу, добрых помыс-
лов и благих деяний. Он от-
носился к своей работе как
к органической части своей
жизни.

23 мая  в Большом ак-
товом зале Грузинского
технического университе-
та по инициативе ректора-
та состоится торжествен-
ное заседание, посвящен-
ное памяти видного педа-
гога, ученого и обще-
ственного деятеля, про-
фессора Николая Артемо-
вича Тевзадзе.

Ивери ПРАНГИШВИЛИ
Тамаз КИПИАНИ
Вано ГОРГИДЗЕ

Телевидение

Досье «СГ» :
Мераб Берадзе родился в 1936 году. Закончил в 1961

сельскохозяйственный институт, по профессии он -
винодел. В 1970 печатался в «Нианги». С 1971 года по
1974 работал на радио. В 1990 году был признан лучшим
журналистом года. С 1997 года знаком телезрителям,
как автор и ведущий программы «Энергия». Является
членом Союза писателей и Федерации журналистов
Грузии. Воевал в Абхазии.  Автор четырех сценариев,
пяти книг, восьми пьес.

- Как судьба привела вас
на телевидение?

- Точнее, сначала на ра-
дио. Совершенно случайно
услышал, как по радио кто-
то читает мою юмореску.
Написал письмо в редак-
цию о том, что мне нравят-
ся программы этой стан-
ции. Выразил свое восхи-
щение по поводу прозву-
чавших на днях в эфире
юмористических расска-
зов нового автора. Поже-
лал, чтобы подобные рас-
сказы звучали чаще.

- Достаточно авантюр-
ный прием...

- Потом я самолично
представился как автор и
предложил свои услуги,
что, мол, мог бы сам чи-
тать свои произведения в
радиоэфире. Редактор со-
гласилась, так я стал «дек-
ретным автором»...

- ?!
- Я работал в штате тог-

да, когда какая-нибудь из
сотрудниц уходила в дек-
рет. Когда все потенциаль-
ные мамы перерожали, я
стал убалтывать мужчин,
чтобы они отправляли сво-
их жен в декрет.

Свершилось - таки: меня
взяли в штат, я проработал
три года, потом перешел
на телевидение  в инфор-
мационную программу
«Моамбе».

- Почему вы обратились
к теме энергетики?

- Это непочатый край ра-
боты для журналиста, по-
мимо прочего сегодня эта
тема  актуальна, как никог-
да. В Грузии насчитывает-
ся 26000 рек, их количества
более чем достаточно для
снабжения всей страны
электроэнергией. Другой
аспект моей программы
составляет рассказ о людях
науки. Грузия богата инте-
ресными, творческими
людьми, изобретателями.
Крайне обидно, что эту
тему, как правило, обходят
стороной. К примеру, лю-
дям, работающим на зем-
ле, известно, какой это ад-
ский труд - обрабатывать
землю. В этом направле-

нии сделаны достаточно
интересные изобретения,
которые по тривиальной
причине, а именно отсут-
ствия финансирования и
продолжают оставаться на
бумаге, несмотря на то, что
в адрес этих изобретений
поступают блестящие от-
зывы, самая высокая по-
хвала.

Еще один спектр моих
программ... Обратите вни-
мание на непрерывную
утечку за границу кадров.
Согласитесь, что это ре-
зультат невнимания со сто-
роны  компетентных и от-
ветственных за интеллекту-
альный потенциал Грузии
организаций. И даже в том
случае, если наши специа-
листы выезжают на работу
за границу на контрактной
основе, велика вероят-
ность того, что они не вер-
нутся на родину.

- Что, по-вашему мне-
нию, может изменить си-
туацию?

- К примеру, в Израиле
ежегодно в государствен-
ную казну только от изоб-
ретений поступает около
10 млрд. долларов.

Эта система, несомне-
но, требует совершенство-
вания. На то, чтобы ее за-
действовать, нужны годы
кропотливой рабоы. Также
необходимо создать базу,
выделить фонды, привлечь
инвесторов. Ведь мы обла-
даем богатыми интеллекту-
альными ресурсами, спо-
собными задействовать
весь механизм. Сегодня не-
обходимо обеспечить  ма-
териальной базой всех тех,
кто способен завтра обога-
тить государство.

- По какому принципу
происходит подбор авто-
ров для программ?

- Вначале было доста-
точно трудно выйти на
респондента. Мы даже на-
чали сомневаться в своих
возможностях, целесооб-
разности, актуальности
нашего проекта. Возникла
мысль, что программа не
будет зрелищной. Она не-
сколько специфична, в

ней мы рассказывали о
биоустановках, солнечных
коллекторах, двигателях -
о том, что называется во-
зобновляемой энергией
солнца. Все были увере-
ны, что программа не со-
берет аудиторию. В пер-
вую очередь, следовало
продумать, в какой форме
подавать информацию.
Результаты превзошли
ожидания. Передача вы-
жила благодаря испытан-
ному мною приему. Я раз-
бавил программу забав-
ными историями, шутка-
ми об ученых, коллизиями
из жизни известных лю-
дей. Постарался облечь
специфичную тематику в
более доступную для зри-
теля форму.

- Выручил дар писате-
ля-юмориста?

- Я отказался от писа-
тельства и своей профес-
сии в пользу журналисти-
ки. Это не менее важное и
интересное занятие. Я счи-
таю, что все то,  чем я за-
нимался раньше, можно
отнести к хобби. Основная
моя профессия - журна-
лист.

- Вам не хотелось никог-
да внести изменения в
свой телеформат?

- Я люблю свою про-
грамму и не хочу что-либо
в ней менять. Мою про-
грамму ценит не только моя
аудитория, а все те извес-
тные ученые и изобретате-
ли, которым не безразли-
чен завтрашний день оте-
чественной науки.

- В работе над програм-
мой задействован большой

творческий
коллектив?

- Всего лишь
пять человек,
которые еже-
недельно вы-
пускают в
эфир переда-
чу, хрономет-
ражем в двад-
цать пять ми-
нут. Это сла-
женная коман-
да людей, кото-
рая тиражиру-
ет, если угод-
но, лоббирует
интеллекту-
альный потен-
циал Грузии.

- Очевидно,
не обходится
без консуль-
тантов...

- У меня, ес-
те ст ве нн о,

имеются консультанты, это
мои друзья и коллеги -  ди-
ректор Института биохи-
мии академик Георгий Кве-
ситадзе и заведующий ка-
федрой Грузинского техни-
ческого университета про-
фессор Ингуша Мшвение-
радзе.

-  Каким программам на
отечественном телевиде-
нии вы отдаете предпочте-
ние?

- Многое нравится на
ТВ, многое - нет. Все очень
хорошо и нужно: и «Басти-
Бубу», «Маэстро», «Фор-
туна», однако есть более
серьезные темы. Сегодня
нам надо, просто необхо-
димо задуматься над воп-
росами экономики. Соло-
вья, как известно, басня-
ми не кормят. В програм-
ме я популярно объясняю,
что если вы построите
микроэлектростанцию, у
вас дома будет свет, био-
реактор – будет газ, вет-
ряную станцию - будет
мельница и электриче-
ство. Мы станем облада-
телями подсобных уст-
ройств, которые помогут
нам в повседневной жиз-
ни, облегчат быт. И в слу-
чае, если изобретения бу-
дут одобрены, реализова-
ны, выгода будет очевид-
ной. Сегодня надо созда-
вать всевозможные усло-
вия для того, чтобы наш
потенциал оставался в
стране, чтобы изобрете-
ния отечественных «чуда-
ков» оставались в стране.

- Вы являетесь автором
книги кулинарных рецеп-
тов грузинской кухни.

Означает ли это, что вы
гурман?

- К приготовлению блюд
отношусь весьма равно-
душно. У меня замечатель-
ная жена, которая велико-
лепно готовит и я ей в этом
не мешаю... Вот в качестве
дегустатора – это всегда
пожалуйста! Примечатель-
но то, что редактировал
сборник  Котэ Махарадзе.
Книга имеет достаточно вы-
сокий спрос, несмотря на
то, что выходит небольшим
тиражом. Она переведена с
грузинского на русский, ан-
глийский и немецкий язы-
ки. Честно признаться, мне
не доводилось встречать
людей, которые были рав-
нодушны к грузинским блю-
дам, собственно, это и под-
толкнуло меня к идее издать
еще один сборник рецептов
национальной кухни.

 - Ваша программа име-
ет свою аудиторию, вы, ко-
нечно же, узнаваемы...

- Представьте себе не
всегда. Помню, как-то раз
стою я на остановке у те-
левидения и вдруг через
ревущий поток автома-
шин с противоположной
стороны улицы навстречу
мне несется женщина,
буквально волоча за со-
бой мальчика. При всем
при этом она жестами
дает мне знать, чтобы я
никуда не уходил. Подбе-
гает и, не переводя дух,
говорит о том, как ей нра-
вятся мои программы, ка-
кой я замечательный жур-
налист и т.д. и т.п. Маль-
чонка при этом пытается
перевести внимание ма-
тери на проезжающие
мимо автомобили. Она
резко одергивает его: «Ты
вообще понимаешь, с кем
рядом мы стоим?». Сын
равнодушно пожимает
плечами. «Это же сам  Ва-
лерий Кварацхелия!».
Спустя какое-то время я
рассказал эту историю в
одной компании, все сме-
ялись, а дочь нашей зна-
комой громко возмути-
лась: «Как можно было
спутать Кварацхелия с
Цициашвили»...

А в общем и целом, не-
смотря на жизненные сюр-
призы, я доволен тем, что
я делаю, поскольку верю –
наступит день, когда обще-
ство задумается над про-
блемами, которые я подни-
маю в своих программах.

Инга МУШЕГЯНЦ

На первый взгляд вроде
бы не произошло ничего
особенного – 25 апреля
председатель Департамен-
та общих судов Верховного
суда Грузии Мераб Ахобад-
зе  вручил заведующей кан-
целярией Ниноцминдского
районного суда Карине Му-
соян и заведующей канцеля-
рией Ахалкалакско-
го районного суда
Лауре Тарханян
подтверждающие
знание компьюте-
ра и грузинского
языка сертифика-
ты.

На фоне крайне
обострившейся в
стране экономи-
ческой и полити-
ческой обстановки
действительно
очень скромная ин-
формация. Веро-
ятно поэтому она не
привлекла внима-
ния прессы, хотя и
по-настоящему его
заслуживала.

Дело в том, что
ещё в прошлом
году Верховный суд
Грузии выступил с
инициативой обу-
чения грузинскому
языку чиновников суда в ре-
гионах с компактно прожи-
вающим негрузинским на-
селением. Обратите  вни-
мание - Верховный суд Гру-
зии, в частности сам Ладо
Чантурия выступили с ини-
циативой обучения грузин-
скому языку в этих регио-
нах.

Кстати, об этом ещё в
прошлом году сообщали
“Мтавари газети” и “Сво-
бодная Грузия”  (автор – жур-
налист Теймураз Коридзе).

Острейшая проблема в
связи с языковым барье-
ром возникла после того,
как в Конституции незави-
симой Грузии было записа-
но, что “государственный
язык Грузии – грузинский, а
в Абхазской автономной
республике, наряду с гру-
зинским - абхазский язык”.

Тем самым законода-
тельство ещё раз подчерк-
нуло независимость Грузии,
обязав каждого гражданина
изучить государственный
язык.

Но одно дело обязать,
другое – осуществить. Прак-
тически же в регионах с не-
грузинским населением де-
лопроизводство, в том чис-
ле судопроизводство, до се-
годняшнего дня по-прежне-
му ведутся на иностранном
(русском) языке. Причина
проста и всем известна:
большая часть местного на-
селения не знает государ-
ственного языка. Разумеет-
ся, это касается не только
судов – государственного
языка не знают полицейс-

РОЗЫ ДЛЯ КАРИНЫ И ЛАУРЫ
кие, прокуроры, сотрудники
спецслужб, представители
других государственных ор-
ганов. Согласитесь, обста-
новка парадоксальная.

Грузинская обществен-
ность, наверное, хорошо
помнит, какой ажиотаж выз-
вал законопроект о грузин-
ском языке, подготовлен-
ный Палатой языка.

 Как известно, взрослому
человеку очень трудно са-
мостоятельно изучать дру-
гой язык. То, что многие
граждане Грузии не знают
государственного языка,
вовсе не свидетельствует о
неполноценности или какой-
то вины граждан. Это ещё
одно наследие нашей стра-
ны, на освобождение от ко-
торого потребуются годы.

Инициатива Верховного
суда Грузии – шаг, пред-
принятый именно для из-
бавления от бремени это-
го наследия. Однако здесь
речь не только об изучении
государственного языка, а
о целом комплексе, пре-
дусматривающем, поми-
мо этого, оснащение каж-
дого районного суда компь-
ютерной техникой и вклю-
чение в компьютерную
сеть, беспрепятственное
снабжение судов соответ-
ствующей методической
литературой и обязатель-
ными реквизитами, озна-
комление с имеющимися
в сфере правосудия но-
вейшими технологиями
путём проведения семина-
ров, встреч и многое дру-
гое.

Разумеется, можно было
проводить соответствую-
щие семинары на местах,
например, в Цалкском или
Ахалкалакском районах.
Эту идею поддерживали и
сами представители райо-
нов с негрузинским населе-
нием, но Верховный суд ре-
шил иначе – проводить се-
минары в Тбилиси. Участ-

ники семинара не только
изучали язык и работу на
компьютере, для них была
разработана широкая куль-
турная программа. Они оз-
накомились с достоприме-
чательностями столицы и
её окрестностей, посмотре-
ли спектакли, встретились
с грузинскими коллегами,
сотрудниками Верховного

суда. Расходы на
их питание, про-
живание и обу-
чение взял на
себя Верховный
суд.

В конце концов
инициатива Ладо
Чантурия по про-
ведению семи-
наров в Тбилиси
принесла свои
плоды: помимо
того, что после
рассчитанного
на месяц семи-
нара Карина Му-
соян и Лаура Тар-
ханян свободно
читали и печата-
ли на грузинском
языке,  они со
слезами на гла-
зах покидали
столицу и приоб-
ретённых здесь

друзей, действительно по-
чувствовали себя полноцен-
ными гражданами Грузии.
Главное, вероятно, именно
это, а не сертификаты, вру-
чённые им Мерабом Ахо-
бадзе по окончании семина-
ров. Такие семинары для
представителей регионов с
негрузинским населением
продолжатся и в будущем.
Вернее, специальную подго-
товку пройдут все без ис-
ключения чиновники судов
- от курьера до председате-
ля суда, ещё больше будет
усовершенствована и обо-
гащена программа обуче-
ния.

Согласитесь, это заме-
чательная инициатива
Верховного суда Грузии –
очень полезная для гру-
зинского судопроизвод-
ства. Но нельзя считать её
одним из, пусть даже заме-
чательных мероприятий,
только Верховного суда.
Главное, что в ближайшем
будущем у Ладо Чантурия
появится немало последо-
вателей в лице государ-
ственных ведомств и част-
ных меценатов. Если мы
хотим построить в Грузии
гражданское общество,
воспитать патриотов на-
шей страны, то, прежде
всего, каждый гражданин
Грузии, независимо от эт-
нической принадлежнос-
ти, должен говорить по-
грузински.

И мы должны помочь им
в этом.

        Нино
ДЗИДЗИГУРИ



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

Актриса не стесняется
писать о том, что «ненавидит
род человеческий». Она
презирает «мусульманских
захватчиков», безработных
и левых. Зато уважает лиде-
ра французских ультрапра-
вых Жана-Мари ле Пена.
Обо всем этом знаменитая
актриса Брижит Бардо напи-
сала в своей новой книге,
которая появилась на при-
лавках магазинов и которая
обещает стать сенсацией.

Легенде мирового кино
сегодня 68 лет. О ее экстра-
вагантном образе суще-
ствования и не менее экст-
равагантных взглядах изве-
стно давно. Бардо живет
очень уединенно в своем по-
местье, окруженная живот-
ными, которых она обожает.
Все ее имущество передано
в фонд помощи «братьям
меньшим». Бардо даже не
имеет карточки социально-
го страхования, полагая, что
другие нуждаются в этом
больше, чем она.

Казалось, четыре года
назад, выпустив второй том
своих мемуаров, Бардо по-
ставила точку, откровенно
рассказав о своей жизни и
о своих принципах. Но нет,
Бардо решила не оставлять
без хлеба насущного журна-
листов и критиков. Ее оче-
редной опус под названием
«Крик в тишине», выпущен-
ный издательством Роше,
вызвал блеск в глазах у всех
любителей скандалов. «На-

деюсь, что осчастливила
всех тех, кто ненавидит
меня», - так прокомментиро-
вала сама актриса выход
новой книги.

Трудно представить себе,
что очаровательная Брижит
Бардо, которая в течение
нескольких десятилетий
была олицетворением бо-
гемной Франции, на склоне
лет превратится в настоя-
щего буржуазного консерва-
тора. В современной Фран-
ции, если верить страницам
ее новой книги, ей не нравит-
ся всё. Про человеческий
род в целом, мусульман,
безработных и левых уже
упоминалось. Именно соци-
алистов, коммунистов и зе-
леных она считает «виновны-

ми в разрушении, которому
подвергается Франция в
последние 20 лет».

К этому «черному списку»
Бардо следует добавить так-
же гомосексуалистов и неза-
конных эмигрантов. После-
дние вызвали гнев актрисы
за то, что имеют привычку в
знак протеста захватывать
церкви различных конфес-
сий. Бардо считает их «про-
щелыгами, которые осквер-
няют и берут штурмом наши
церкви, чтобы превратить
их в человеческие свинарни-
ки».

Раздражают Бардо и
французские педагоги, за то
что «являются в школы не-
бритыми, с жирными воло-
сами и в грязных рубахах,
вытертых джинсах и стоптан-
ных кроссовках». Саму со-
временную французскую
школу Бардо презирает за то,
что она стала «центром без-
закония, набитым наркотор-
говцами всех мастей, клана-
ми террористов, потребите-
лями презервативов».

Особую критику Бардо
вызывает современное
французское искусство. По
ее мнению, «оно преврати-
лось в дерьмо, как в прямом,

так и в переносном смысле
этого слова». Правда, есть
представители этого искус-
ства, которые вызывают
восхищение у Бардо. Напри-
мер, очаровательная Софи
Марсо.

Среди политиков у актри-
сы вызывает уважение толь-
ко один человек - Жан-Мари
ле Пен. Глава Национально-
го фронта нравится Бардо
за то, что «остается верен
своим взглядам, несмотря
ни на что».

Современная Франция и
вообще современный мир
раздражают Бардо своей
безнравственностью. Она
обличает упадок нравов, ко-
торый приводит к тому, что
«превозносятся самые боль-
шие гнусности века», что
«педофилы становятся геро-
ями» и что «все, что осталось
от мужского пола, предпочи-
тает профессии топ-моде-
лей и проводит жизнь в не-
прерывных пластических
операциях».

А вот что Бардо любит на
нашей земле, так это живот-
ных. Она намерена начать
новую кампанию в их защи-
ту. На этот раз актриса бу-
дет защищать права несча-

стных омаров, которых дер-
жат в ресторанных аквариу-
мах, а также лягушек, кото-
рые в тех же аквариумах
«умирают от жажды любви
и свежей воды».

Рассуждения Бардо мог-
ли бы показаться очеред-
ной фантастической выход-
кой прославленной актри-
сы, если бы не были близки
взглядам миллионов про-
стых французов. Правда,
они не выражают свои мыс-
ли так откровенно и резко,
только знаменитости име-
ют на это право. Но, как и
актриса, миллионы францу-
зов не понимают, что про-
исходит с их школами, куда
становится страшно отпус-
кать детей. Не понимают,
почему нелегальные эмиг-
ранты захватывают церкви,
требуя, чтобы им выдали
французские документы и
социальные пособия. Если
об этом заикнуться публич-
но, то вас немедленно обви-
нят в расизме и даже в фа-
шизме. А вот в устах Бардо
эти мысли вызовут только
иронию критиков и репор-
теров. В этом и заключает-
ся великая сила всемирной
славы.

ДЖЕННИФЕР ЛОПЕС
ЗАМЕЧЕНА В КРАЖЕ

Латиноамериканская
красотка пока что не пошла
по стопам Уиноны Райдер и
ещё не воровала вещи из

модного бутика. Однако
Дженнифер Лопес всё рав-
но обвинена в краже - иск в
лос-анджелесский суд по-
дал режиссёр Адам Шэнк-
мен, у которого она снима-
лась в романтической коме-
дии «Планировщица сва-
деб». Шэнкмен уверяет, что
подсказал Джей Ло идею
новой версии «Кармен», а
актриса решила самостоя-
тельно продвинуть её на ки-
ностудию «Юнивёрсл Пик-
черз», выдав за свою соб-
ственную.

И чего такого необычно-
го придумал этот постанов-
щик, если, согласно заявле-
нию пресс-агента Лопес,
«любой может потребовать
права на интеллектуальную
собственность, всем изве-
стную как «Кармен». Ведь и
гипотетические наследники
писателя Проспера Мери-
ме и сочинителя оперы
Жоржа Бизе вряд ли могут
за давностью лет претендо-
вать на владение сюжетом
«Кармен». Чем закончится
эта анекдотическая исто-
рия, покажет суд.

Звезда мирово-
го кино Николь
Кидман заявила,
что готова оста-
вить шоу-бизнес,
если встретит до-
стойного ее муж-
чину. Актриса зая-
вила об этом на
кинофестивале в
Каннах.

«Меня интере-
суют другие вещи
помимо кино. Я ду-
маю, что, когда
влюблюсь, насту-
пит тот момент,
когда я захочу оста-
новиться», - разви-
ла свою мысль 35-
летняя Николь
Кидман. Настоя-
щий успех пришел
к актрисе после
развода с голли-
вудской звездой
Томом Крузом. В
нынешнем году она
получила «Оскар».
На Каннском фес-
тивале Кидман
пре д с та в л я е т
фильм «Дог-
вилль», считаю-
щийся фавори-
том на получение
«Золотой пальмо-
вой ветви».

НИКОЛЬ КИДМАН УХОДИТ ИЗ КИНО?

АЛЕНА АПИНА:
ЛЮБОВНИЦУ МУЖА
НУЖНО ПОМУЧИТЬ

- Алена, если вы узнаете
о том, что у мужа есть лю-
бовница, вы его не бросите?

- Да нет, зачем?! Это же
очень интересная ситуа-
ция. Жизнь такая ровная, и
вдруг тебе - любовница!
Надо вести себя с ней, как
кошка. Кошка заманивает
мышку - она не сразу ее съе-
дает, правильно? Она с ней
играет, отпускает, а потом
опять ловит. Я бы любовни-
цу сначала помучила. Будет
потом о чем вспомнить в
старости. Его-то, мужа, за
что мучить? Ну, со всяким
мужиком может такое слу-
читься, это природа. Мо-
жет, он и виноват. Но тебе ж
потом с ним дальше жить.

- А как можно помучить
любовницу?

-  Масса вариантов. Са-
мый лучший способ - влю-
бить его в себя так, чтобы
любовница отошла на вто-
рой план. Это первый шаг.
Дальше нужно найти с лю-
бовницей точку соприкосно-
вения и дать ей понять, что
из-за такой мелочи, как она,
вы не собираетесь разру-
шать свой брак. Думаю, у
нее быстро угаснет пыл.
Главное - быть самодоста-
точной и чувствовать, что
ты - жена. Как жена мужа не
знает, наверное, ни одна
любовница. Поэтому козы-
рей у супруги намного боль-
ше. А вот с какой карты пой-
ти - это надо продумать. И
если муж все-таки уходит из
семьи, значит, неправиль-
но повела себя жена. Зна-
чит, распустила нюни, опу-
стила руки, значит, не лю-
била мужа.

Рэпперу Полтиннику (50
CENT) угрожает судебным
иском нью-йоркский хи-
рург, утверждающий, что
музыкант задолжал ему 32
тысячи долларов. Рэппер
обязан врачу не только
деньгами, но и жизнью, по-
тому что именно он подла-
тал неудачливого Полтин-
ника после знаменитой пе-
рестрелки в 2000 году, на-
градившей рэппера девя-
тью пулевыми отверстия-
ми.

По сообщениям, 24 мая
2000 года Полтинник попал
в нью-йоркский медицинс-
кий центр с многочислен-
ными огнестрельными ра-
нениями, которые и заши-
вал доктор Надер Паксима,

50 CENT ОБЯЗАН
ХИРУРГУ... ДЕНЬГАМИ

обвиняющий теперь
мультиплатинового рэп-
пера в забывчивости.

Адвокат хирурга зая-
вил: «Несмотря на нео-
днократные просьбы
оплатить счет, сумма
долга до сих пор со-
ставляет $32,511.87.
Мой клиент полагает,
что 50 CENT преуспел в
своей карьере после
ранений. Доктор Пак-
сима считает рэппера
приятным, харизма-

тичным человеком, и мы
надеемся, что дело будет
улажено».

Надо отметить, что пос-
ле той перестрелки никто не
был арестован, и никаких
официальных документов о
том, сколько дополнитель-
ных дырок в организме при-
обрел тогда Полтинник, не
сохранилось. Тем не менее,
доктор и его адвокат явно
полагают, что теперь, полу-
чив платиновый статус уже
пять раз, рэппер сможет
себе позволить оплатить
лечение, позволившее ему
сейчас выступать на одной
сцене с Эминемом, а не ук-
рашать собой ближайшее
кладбище, информирует
netcity.ru.

«Я уже лет десять пред-
рекаю ситуацию, что нас,
живых актеров, заменят
анимационные компьютер-
ные персонажи. Они в
большей степени способ-
ны заставить зрителей по-
верить в реальность про-
исходящего».

Каннский фестиваль по-
пал под неуничтожимое
влияние «Терминатора-3».
Чудище-Терминатор не яв-

АРНОЛЬД ШВАРЦЕНЕГГЕР
БОИТСЯ ОСТАТЬСЯ БЕЗ РАБОТЫ

лялось к публике ровно две-
надцать лет.Сам фильм
формально не имел отно-
шения к Каннскому фести-
валю . Его там даже не пока-
зали. Но хозяева нового
«Терминатора», обошедше-
гося им в фантастические
$170 миллионов (дороже
только «Титаник» и «Перл-
Харбор»), решили восполь-
зоваться каннским столпот-
ворением, чтобы разрекла-

мировать свое детище наи-
более эффективно. Фильм
выйдет в Америке, а затем
в России в начале июля. Не-
смотря на загруженность
презентациями, звезда
«Терминаторов» и по-пре-
жнему главный экшн-герой
мирового кино Арнольд
Шварценеггер встретился с
обозревателем «Извес-
тий».

- Этот год щедр на блок-

бастеры, причем почти все
они - фильмы-продолже-
ния. Две «Матрицы», новые
«Люди Икс», «Ангелы Чарли»
и т. д. Почему вы уверены в
успехе «Терминатора»?

- Потому что публика
ждет мою знаменитую фра-
зу: I’ll be back! («Я вернусь»
- недавно, по опросам в Анг-
лии, это высказывание Тер-
минатора действительно
было признано самым вели-
ким в истории кино). И еще
потому, что вы не видели и
не слышали подобных зву-
ковых и визуальных эффек-
тов, какие увидите и услы-
шите в «Терминаторе-3».
Когда-то эффекты из «Тер-
минатора-2» казались вер-
хом компьютерно-кинема-
тографического совершен-
ства. Но теперь они просто
детский лепет...

- Верно ли, что это тяже-
лейший из боевиков, в ко-
торых вы участвовали?

- Я уже лет десять пред-
рекаю ситуацию, что нас,
живых актеров, заменят
анимационные компьютер-
ные персонажи. Они в боль-
шей степени способны зас-
тавить зрителей поверить в
реальность происходящего.
Однако зачем я про это?..
Да, «Терминатор-3» - самое
жесткое кино из всех, в ка-
ких я снимался.

- Ходят, однако, слухи (их
подтверждают рекламные
ролики в Интернете), что в

фильме много и забавных
эпизодов.

- Это так. Он настолько
интенсивен по боевым эпи-
зодам, саспенсу , по жесто-
кости, что зрителям перио-
дически требуется юмор -
как передышка, как времен-
ное освобождение после
напряжения.

- В другом хите года,
«Матрице», конфликт в том
же: мир саморазвившихся
машин порабощает мир
людей. Что вы думаете по
поводу возможностей по-
добного конфликта?

- Мне кажется, всякий
опасается, что он может
произойти. Что хай-тек,
Интернет и так далее нач-
нут производить что-то са-
мостоятельное, думаю-
щее, способное породить
свою идеологию. Техноло-
гии развиваются черес-
чур быстро, и если не
взять их под контроль, то
последствия могут быть
тяжелыми. Тема фильма -
как взаимодействовать с
такой потенциальной опас-
ностью, какие защитные
системы можно создать.
Параллельно возникает
вопрос: не могут ли уже
существующие системы
глобальной защиты дер-
жав - типа ядерных сил -
выйти из-под контроля и
начать функционировать
самостоятельно? В «Тер-
минаторе-3» будет дей-

ствовать сверхразруши-
тельная машина. Как ни
странно, она женщина.

- Благодаря роли в «Тер-
минаторе-3» вы установили
новый рекорд гонораров
среди кинозвезд. По офи-
циальным данным, вам зап-
латили за роль 35 милли-
онов долларов. Как намере-
ваетесь их потратить?

- Это вопрос не ко мне.
Все свои деньги я отдаю
жене. Мария, что мы сдела-
ли с этими деньгами?

- Поскольку новый плохой
Терминатор - женщина, а вы
опять Терминатор хоро-
ший, защищающий челове-
чество, то будет ли новым
лозунгом фильма не «I’ll be
back», а «She’ll be back»
(«Она вернется»).

- Ха-ха, это забавно. Но
все же я считаю, юмор же-
стоких фильмов должен
иметь свои пределы. Если
уничтожают людей, в этом
нет ничего забавного.

- В Голливуде явно меня-
ется поколение прежних
экшн-героев, и меняется
печально. Видите ли вы ре-
альную альтернативу Швар-
ценеггеру и Сталлоне?

- Я вижу много хороших
новых лиц. Бен Аффлек, на-
пример, или Вин Дизель.

- Это ваш последний «Тер-
минатор»?

- Нет. Мне еще много лет
осталось. Я в хорошей фи-
зической форме.

Киноактер Бред Питт
сделал пластическую опе-
рацию. Страх утратить
имидж секс-символа заста-
вил стареющего героя-лю-
бовника пойти на подтяжку
лица.

Однако как считают пси-
хологи, Питту нужно было
обратиться не к пластичес-
ким хирургам, а к психоте-
рапевтам.

Голливудская звезда
Бред Питт тайно был про-
оперирован в одной из кли-
ник пластической хирургии
Лос-Анджелеса, утвержда-
ет netcity.ru. В возрасте 39
лет актер сделал подтяжку
лица. Последнее время он
испытывал серьезные пси-
хологические трудности по
поводу изменения соб-
ственной внешности. По-
этому, по совету своей
жены Дженифер Энистон,
актер обратился за помо-
щью в специализирован-
ную клинику. Там ему и
была сделана операция по
устранению морщин на
лице. Причем, как стало из-
вестно журналу Star, проце-
дура являлась новым видом
корректирующей подтяжки

БРЕД ПИТТ СДЕЛАЛ
ПЛАСТИЧЕСКУЮ ОПЕРАЦИЮ

и не должна повлечь за со-
бой осложнения или новые
операции в ближайшем бу-
дущем.

Однако, как считают аме-
риканские психологи,
люди, вступившие на путь
искусственного исправле-
ния недостатков своей вне-
шности, оказываются в се-
рьезной психологической
зависимости. Для обозна-
чения подобного недуга су-
ществует даже особый тер-

мин – «дисморфичес-
кий синдром». Крити-
ки пластической хи-
рургии считают: это
косвенное свидетель-
ство того, что человек
нуждается не в ис-
правлении своей вне-
шности, а прежде все-
го, в услугах психоте-
рапевта, способного
вернуть ему уверен-
ность и гордость за
собственную вне-
шность.

 Однако, несмотря
на это, по данным аген-
тства Cosmopress,
ежегодно более $7
млрд. уходит из ко-
шельков американ-

цев на услуги пластических
хирургов. Впервые средне-
статистический гражданин
США идет на подобную опе-
рацию после достижения
30-летнего возраста. В
этом возрасте он, чаще
всего, прибегает к процеду-
рам, устраняющим мор-
щины возле глаз. И только
к 50-ти годам американцы
идут на кардинальную под-
тяжку лица, стоимостью
более $5 тыс.

Уэнди Хиллер, актри-
са театра и кино, быв-
шая первой исполни-
тельницей ряда ролей в
пьесах Бернара Шоу,
умерла в возрасте 90
лет. Хиллер играла глав-
ную роль в «Пигмалио-

УМЕРЛА ЛЮБИМАЯ АКТРИСА БЕРНАРА ШОУ
не» на британской сцене
в 1930-х годах, тесно со-
трудничая с Шоу. Она ис-
полнила первую Элизу
Дулиттл в киноверсии
«Пигмалиона».

 Хиллер получила
«Оскар» в 1958 году за

лучшую роль второго
плана в «За отдельными
столиками» и в 1980
году за фильм «Чело-
век-слон».

Она умерла в своем
доме в пригороде Лон-
дона.

Новая трагедия Мэрайи Кэри
Ни года без душевной

травмы – такой девиз
сладкоголосая певица Мэ-
райа Кэри воплощает в
жизнь с упорством, дос-
тойным лучшего примене-
ния. На этот раз ее обидел
бывший бойфренд Эми-
нем, который, как опасает-
ся Мэрайа, вынашивает в
уме планы мести после их
разрыва. А именно, он со-
бирается рассказать
правду об их романе в
своей новой песне, присо-
вокупив к ней «веществен-
ные доказательства» в
виде записей голоса Мэ-
райи со своего автоот-
ветчика. Эта коварная
идея пришла ему в голову
после того, как сама Мэ-
райя Кэри немного разот-
кровенничалась об их свя-
зи на своем новом альбо-
ме Charmbracelet.

Но это не единственная
головная боль бедняжки
Мэрайи. Ее экс-экс-бойф-
ренд, некто Луис Мигель,
кстати, тоже подавшийся
в музыканты и сейчас ак-
тивно раскручивающий
свой альбом, прибег к не

совсем честно-
му  способу
само-промоути-
рования.  А
именно, он объя-
вил, что в бли-
жайшем интер-
вью расскажет
абсолютно всю
правду о скан-
дальной исто-
рии с лечением
Мэрайи в боль-
нице, ее депрес-
сией и попыткой
самоубийства.
Напомним, в то
время ходили

слухи о том, что до этого
певицу довело расстава-
ние с Луис Мигелем, но по
официальной версии
причиной этого срыва
было обычное переутом-
ление , информирует
netcity.ru.





 

Футб ол Легкая атлетика

Для «Милана» финаль-
ный матч на Кубок Италии
был своеобразной репети-
цией перед другой, более
весомой встречей. Тренер
Карло Анчелотти мог попро-
бовать в действии различ-
ные стратегии игры в фина-
ле, тем более, что соперник
был более чем достойным.
Для «Ромы» же финал – это
единственный шанс хоть
как-то скрасить впечатле-
ние от проваленного сезо-
на.

Матч начался в хорошем
темпе. Первый опасный
момент был создан на 10-й
минуте. Брокки передал
мяч Томассону, который,
освободившись от опеки
Зебина, опасно пробил в
угол, но Пелицолли оказал-
ся начеку. «Рома» ответила
минут через десять, ответ
был опасней. Тотти перевел
мяч с правого на левый
фланг, где Кандела головой
скинул его Кассано. Моло-
дой форвард опасно про-
бил, и пришел черед спа-
сать свою команду Аббьяти.
Вскоре Ривалдо попытался
пробиться в одиночку, одна-
ко, обыграв двоих, был ос-
тановлен усилиями Зеби-
на. Такие качели заверши-
лись голом капитана рим-
лян Франческо Тотти, кото-
рый сильным ударом заста-
вил Аббьяти достать мяч из

Финал «Милан» - «Рома»-4:1
сетки. «Милан» по-
пал в ситуацию, в
которой может ока-
заться в финале
Лиги чемпионов, и
интересно было
понаблюдать, как
подопечные Анче-
лотти собирались
отыгрываться. До
конца первого тай-
ма солировала
«Рома», которой,
казалось, было
море по колено.
Столичные футбо-
листы прессинго-
вали миланцев на

их половине, не давая раз-
вернуться. А в атаке у подо-
печных Капелло лучше всех
выглядел автор забитого
мяча Тотти. Капитана на ле-
вом краю  хорошо поддер-
живал Кандела, своими пе-
ремещениями неоднократ-
но досаждая миланцам. До
конца тайма «Рома» не упу-
стила игровой инициативы.

В начале второго тайма
«Милану» удалось выров-
нять игру, но не более. Шла
равная игра без голевых
моментов, что, естественно,
было на руку римлянам. Од-
нако по истечении часа игры
все повернулось вспять. То,
что «Милану» не удавалось
сделать с игры, Сержинью
сделал с пенальти. Одиннад-
цатиметровый был назна-
чен за игру рукой Пануччи,
и бразилец точным ударом
в угол сравнял счет в игре.
Нужно отметить, что гол был
забит при том, что команда
не создала ни одного по-на-
стоящему голевого момен-
та. Обиженные такой не-
справедливостью, подопеч-
ные Капелло ринулись впе-
ред, и в течение одной, 66-й
минуты матча, команда со-
здала два момента. Даль-
ний удар Эмерсона Аббья-
ти отбил, но и повторный
удар на этот раз Кристиана
Пануччи оказался добычей
вратаря «Милана».

Тут же футболисты из
«Милана» наказали сопер-
ников за расточительность.
Опять же гол получился не-
сколько нелепым; подача
Ривалдо со штрафного и
удар Амброзини стали при-
чиной автогола Джонатана
Зебина. А еще через две
минуты исход поединка ока-
зался предрешенным. За-
щита «Ромы» оказалась
полностью дезориентиро-
ванной, и Сержинью умело
воспользовался нерасто-
ропностью оборонцев «кро-
ваво-желтых». Таким обра-
зом, «Милан», который за
час игры не создал ничего
вразумительного, сумел за
десять минут, казалось бы,
не прилагая сверхусилий,
повернуть течение римской
реки в сторону Ломбардии.
    В дальнейшем атаковали
исключительно римляне.
«Милану» вновь представи-
лась возможность отрепе-
тировать возможный сцена-
рий грядущего матча с
«Ювентусом». У «Ромы»
возникали возможности
для взятия ворот, но коман-
да ими не воспользовалась.
«Красно-черные», в свою
очередь, не только сохрани-
ли преимущество, но и на
последней минуте сумели
довести счет до крупного.
Вышедший на замену Шев-
ченко обвел бывшего «ми-
ланца» Пануччи и с линии
штрафной установил окон-
чательный счет матча.

Можно сказать, что гене-
ральная репетиция «Мила-
ну» удалась на славу; коман-
да и отыгралась после про-
пущенного гола, забив четы-
ре мяча, и сумела удержать
победный счет. Такой вари-
ант, как никакой другой, ус-
троил бы болельщиков
«красно-черных» в финале
Лиги чемпионов. Возникает
один лишь вопрос: согла-
сится ли взять на себя
участь «Ромы» туринский
«Ювентус»?

Чемпионат Франции

ВТОРОЙ ГОД ПОДРЯД - « ЛИОН »
Монпелье - Лион - 1:1
Генгам - Монако - 3:1
Марсель - Седан - 4:2
Ницца - Бордо - 1:1
Бастия - Сошо - 2:2
Лилль - Аяччо - 2:0
Гавр - Ланс - 1:3
Страсбург - Осер - 1:2
ПСЖ - Ренн - 0:0
Труа - Нант - 2:0

«Лион» второй год подряд завоевал чемпионский титул,
завершив матч с «Монпелье» вничью 1:1. За тур до окон-
чания французского первенства «Лион» опережает «Мар-
сель» на 3 очка. Теоретически «Марсель» еще может дог-
нать «Лион», но команде Дмитрия Сычева в заключитель-
ном туре необходимо побеждать в гостях «Нант» со сче-
том 20:0 и ждать осечки «Лиона» в домашнем матче с «Ген-
гамом». Так что «Лион» уже сегодня может праздновать
чемпионство. «Монпелье» довольно быстро повел в сче-
те, но на 27-й минуте бразильский полузащитник Жуни-
ньо забил ответный гол и принес «Лиону» желанную ни-
чью. А вот «Монако» неожиданно проиграл со счетом 1:3
«Генгаму», несмотря на 23-й гол в сезоне Шабани Нонда,
который уверенно лидирует в списке лучших бомбарди-
ров дивизиона. Впрочем, всего три дня назад «Монако»
выиграл Кубок Лиги. По словам главного тренера Дидье
Дешама, его игроки просто не сумели восстановиться пос-
ле тяжелейшего финала. «Монако» опустился на третью
строчку в турнирной таблице и пропустил вперед «Мар-
сель», который со счетом 4 :2 выиграл дома у «Седана».
После первого тайма хозяева поля уверенно вели со сче-
том 2:0, но после перерыва умудрились растерять свое
преимущество. Однако на последних минутах точные уда-
ры Хемдани и Сахо принесли «Марселю» победу. «Мар-
сель» и «Монако», как и «Лион», в следующем сезоне бу-
дут играть в Лиге чемпионов.

Положение команд
И В Н П М О

1 ЛИОН 37 19 11 7 62-37 68
2 МАРСЕЛЬ 37 19 8 10 41-35 65
3 МОНАКО 37 18 10 9 60-33 64

ФИФА применяет санкции
ФИФА объявила о том, что дисквалифицирует ассоциа-

цию Антигуа и Барбуды в связи с тем хаосом, который возник
в системе организация футбола в этой карибской стране.

«Это решение было принято после консультаций с КОН-
КАКАФ в связи с развитием ситуации в футболе этой стра-
ны. Она превратилась в хаос, и национальная ассоциация
не в состоянии больше исполнять свои обязанности. Те-
перь команды Антигуа и Барбуды не смогут принимать уча-
стия в международных матчах, включая товарищеские. По-
мимо этого ассоциация лишается права голоса на всех кон-
грессах ФИФА и больше не получит финансовой помощи»,
– сказано в официальном заявлении ФИФА.

В июне делегация ФИФА посетит страну с тем, чтобы
принять дальнейший план действий.

Организаторы начинают
подсчитывать доход

Организаторы чемпионата Европы по футболу в Пор-
тугалии сообщили во вторник, что это соревнование при-
несет в государственную казну 1, 15 миллиарда.

Ларс Кристер Олссон, маркетинговый директор УЕФА,
заявил, что непосредственно от чемпионата прибыль со-
ставит 796 млн. и еще до 357 млн. Португалия, самая бед-
ная страна в ЕС, получит в течение ближайших лет в свя-
зи увеличением притока туристов в этот регион.

«Такой турнир приносит прибыль, как немедленно, так
в течение нескольких лет, это связано с развитием туриз-
ма», – заявил Олссон.

Организаторы турнира оценивают затраты на подготов-
ку в 5 миллиардов.

Матчи чемпионата Европы планируют посетить 3 млн.
человек.

Сразу в двух номинаци-
ях победил игрок испанско-
го «Реала» Роналдо на вру-
чении Лавровой награды
всемирной академии
спорта в Монте-Карло. Он
был признан «Возвращени-
ем года», а также получил
групповой приз – в составе
сборной Бразилии, став-
шей чемпионом мира по
футболу.

Лучшим спортсменом
2002 годы был признан ве-

ОЧЕРЕДНОЙ «ДУБЛЬ» РОНАЛДО

логонщик Ланс Армст-
ронг, который проявил не
только свои спортивные
способности,  выиграв
«Тур де Франс», но и по-
бедив рак. У женщин в
аналогичной номинации
первое место заняла тен-
нисистка Серена Уиль-
ямс.

Наконец, титул «Откры-
тие года» получил центро-
вой команды НБА «Хьюстон
Рокитс» китаец Яо Мин.

ЧЕМПИОНАТ
БРАЗИЛИИ

ПАРАЛИЗОВАН
Бразильские клубы при-

няли решение о приоста-
новке национального чем-
пионата этой страны, так
как, по их мнению, они не
смогут выполнить все
предписания Конфедера-
ции футбола Бразилии,
связанные с так называе-
мым «статусом болельщи-
ка». Речь идет о серии мер,
которые должны предпри-
нять клубы, чтобы, с одной
стороны, улучшить положе-
ние своих поклонников, а с
другой – положить конец
насилию на трибунах.

По мнению клубов, вхо-
дящих в «Группу 13» (в ней
представлены ведущие ко-
манды страны), реализация
планов, озвученных Кон-
федерацией в минувшую
пятницу, требует времени.
Таким образом, не состоят-
ся матчи, запланированные
на ближайший уик-энд. А
вот встречи первого раун-
да полуфинала Кубка Бра-
зилии и поединка первого
раунда 1/4 финала Кубка
Либертадорес между «Гре-
мио»и чемпионом Колум-
бии «Индепендьенте», со-
стоятся.

ВИЛЬТОР ОТКАЗАЛСЯ ОТ КОНТРАКТА С «АРСЕНАЛОМ»
Нападающий сборной

Франции Сильвен Вильтор
отказался подписывать но-
вый контракт с лондонским
«Арсеналом». Согласно
действующему соглаше-
нию, ему остается сыграть
за «канониров» еще один
сезон, после чего, сходятся
во мнении многие аналити-
ки, он будет продан. В на-
стоящее время он зараба-
тывает 20 тыс. фунтов в не-

делю. К примеру, молодому
защитнику О’Ши «Манчес-
тер Юнайтед» намерен вып-
лачивать сумму почти в два
раза большую – 35 тыс. фун-
тов. Вильтор остался недо-
волен предложением «Ар-
сенала» и намерен выслу-
шать представителей мюн-
хенской «Баварии». Самый
титулованный клуб Герма-
нии также заявлял о своем
интересе к форварду.

М а д р и д с к и й
«Реал» рассматрива-
ет в качестве кандида-
туры на пост тренера
Марчелло Липпи, со-
общает Tribalfootball.
«Королевский клуб»
обращался к «Ювен-
тусу» с запросом о
ситуации с контрак-
том наставника. Ра-
нее сообщалось, что
возможным преем-
ником Висенте дель
Боске может стать
Арсен Венгер. Однако
произойдет это толь-
ко в том случае, если
клуб и дель Боске не
смогут найти общий
язык. Что касается
Липпи, то возмож-
ность его перехода в

«Реал» пытается получить Липпи
«Реал» крайне
маловероятна.
В о - п е р в ы х ,
«Юве» относи-
тельно недавно
подписал с ним
новый контракт
сроком на два
года. Во-вторых,
наставник чрез-
вычайно успеш-
но работает с
клубом. За два
сезона он выиг-
рал два чемпио-
ната Италии, Су-
перкубок этой
страны, вышел в
финал Кубка
Италии, а 28 мая
сыграет в фина-
ле Лиги чемпио-
нов.

Знаменитый ар-
гентинский футбо-
лист Диего Марадо-
на впервые встре-
тился со своим ита-
льянским 16-лет-
ним сыном, который
носит его имя и фа-
милию. По утверж-
дению неаполитанс-
кой газеты «Иль
Маттино», встреча,
неожиданная для
чемпиона, состоя-
лась в спортивном
гольф-клубе города
Фьюджи, где Мара-
дона сейчас отдыха-
ет, сообщает ИТАР-
ТАСС.

Мальчик, якобы,
зная об этом, про-
ник в клуб под предлогом
получения информации
об условиях покупки або-
немента, а затем восполь-
зовался моментом, поки-
нул офис и удалился в сто-
рону игрового поля с лун-
ками, где находился его
отец. Журналист газеты
видел, что он окликнул Ма-
радону, тот подошел, об-
нял сына, они сели на ска-
мейку и разговаривали
минут сорок. Полное имя
юноши - Диего Армандо
Марадона. Он курчавый,

МАРАДОНА ВСТРЕТИЛСЯ С СЫНОМ,
КОТОРОГО НЕ ПРИЗНАВАЛ

черноглазый и тоже хоро-
шо играет в футбол. От-
цовство прославленного
форварда установил в
1995 году кассационный
суд Неаполя, подтвердив-
ший решение всех преды-
дущих инстанций и откло-
нивший протесты адвока-
тов Марадоны. Мать маль-
чика Кристина Синагра,
которой сейчас 38 лет, по-
знакомилась с его отцом,
когда Марадона-старший
играл за футбольную ко-
манду «Наполи».

На Национальном стади-
оне им.Б.Пайчадзе в Тбили-
си состоялось открытое ве-
сеннее первенство города
по легкой атлетике, в кото-
ром принимали участие и
спортсмены Армении. От-
личилась в них студентка
второго курса ГТУ Юлия Ду-
бина, установившая рекорд
Грузии в тройном прыжке.
Ее результат - 13 м 22 см. Ду-

бина превысила собствен-
ное достижение (12 м 67
см), установленное год на-
зад.

- Юлии 18 лет, - сказал
заведующий кафедрой лег-
кой атлетики Академии
физкультуры и спорта Гру-
зии, мастер спорта Мамия
Тугуши. – Легкой атлетикой
занимается пять лет под
руководством заслуженно-

го тренера Грузии Андро Бе-
дукадзе. Ее цель - завоевать
олимпийскую лицензию. Но
для этого необходимо прыг-
нуть на 14 м. Сделать это,
конечно, нелегко, но Юлия по
своему характеру – трудо-
любивый, целеустремлен-
ный человек. Это вселяет
надежду на то, что она суме-
ет достичь желаемого и ли-
цензия будет завоевана.

Баскетбол

Мужской чемпио-
нат Грузии по баскет-
болу завершается.
Проводятся заключи-
тельные матчи, кото-
рые определят оконча-
тельное место каждой
из команд в турнирной
таблице. Во встрече за
третье место, прохо-
дившей во Дворце дет-
ского баскетбола им.-
М.Кекелидзе, баскет-
болисты столичной ко-
манды «ГТУ Джео-
селл» победили рус-
тавский «Азот».

В матче за пятое ме-
сто команда ТГУ нанес-
ла поражение баскет-
болистам «Кутаиси» -
105:93.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ МАТЧИ

Дюссельдорф (Германия)

Теннис

КРАСНАЯ ГРУППА
АВСТРАЛИЯ – США 3:0
ИСПАНИЯ – ЧЕХИЯ 1:1

СИНЯЯ ГРУППА
АРГЕНТИНА – ШВЕЦИЯ 3:0
ГЕРМАНИЯ – ЧИЛИ 1:2

Турниры в
...Санкт-Пельтене (АТР)

ПЕРВЫЙ КРУГ
Антони Дюпуи (Фран) – Оливье Мути (Фран) 6:3, 6:1
Ненад Зимонич (Серб) – Альберт Коста (Исп) 7:6 (7: 4), 1:6, отложен

...Мадриде (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Кара Блэк (Зимб) -
Кончита Мартинес (Исп, 3) 6:2, 6:3
Клариса Фернандес (Арг, 4) –
Росанна Неффа-де лос Риос (Чил) 6:4, 6:3
Маги Серна (Исп, 6) -
Патрисия Вартуш (Австр) 6:2, 6:2
Клара Кукалова (Чех) -
Вирхиния Руано Паскаль (Исп, 8) 6:2, 4:6,

6:1
Эмманюэль Гальярди (Швейц) -
Алисия Молик (Австрл) 6:2, 6:4
Анжелик Виджайя (Индон) -
Каталина Кастано (Кол) 6:4, 3:6, 6:2
Кончита Мартинес-Гранадос (Исп) -
Марта Мореро (Исп) 6:7 (5:7), 7:6 (7:3), 6:4
Фабиола Зулуага (Кол) -
Жаннет Гусарова (Слвк) 6:4, 5:7, 6:3
Иванна Лисяк (Хорв) -
Джил Крэйбас (США) 6:7 (4:7), 6:4, 6:3

...Страсбуре (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Каролина Спрем (Хорв) -
Татьяна Головина (Фран) 6: 4, 1:6, 6:4
Корина Морариу (США) -
Ивета Бенешова (Чех) 3:6, 6:1, 7:5
Мари-Гайан Микаэлян (Швейц) –
Далли Рандирантефи (Мад) 6: 4, 6:7 (3:7), 6: 4
Сильвия Фарина-Элия (Итал) -
Ю Йонг Хо (Юж.Кор) 6:3, 6:1
Марион Бартоли (Фран) - Селин Байгбедер (Фран) 7:6 (7:3), 6:1
Эшли Харклрод (США) - Эльз Калленс (Бельг) 6:2, 7:5
Лина Красноруцкая (Рос) - Елени Данилиду (Грец, 4) 6:3, 3:6, 6:3
Тина Пишник (Слов) - Елена Костанич (Хорв) 7:5, 6:0
Вера Звонарева (Рос, 6) - Виржини Раццано (Фран) 6:0, 6:4
Майя Матевжич (Слов) - Елена Бовина (Рос, 5) 6:3, 6:4
Лаура Гранвиль (США) – Вираг Немет (Чех) 6:4, 6:4
Елена Лиховцева (Рос, 8) – Жаннет Крюгер (ЮАР) 7:5, 6:4
Анка Барна (Герм) – Стефани Коэн-Алоро (Фран) 6:3, 6:4
Эмиль Луа (Фран) - Елена Дементьева (Рос, 4) – 6:3, 2:6, 5:3, матч отложен

Международный олим-
пийский комитет (МОК)
разработает рейтинг по
видам спорта в олимпий-
ской программе.

Об этом заявил вице-
президент Олимпийского
комитета России (ОКР)
Михаил Тихомиров на
пресс-конференции, по-
священной итогам встре-
чи рабочей группы Гене-
ральной ассамблеи меж-
дународных спортивных
федераций.

Тихомиров отметил, что
по рейтингу будут оцени-
ваться популярность раз-
личных видов спорта, зри-

Ол и мп и зм

НОВЫЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ВИДЫ -
НА РЕЙТИНГОВОЙ ОСНОВЕ

тельский интерес, массо-
вость. По замыслу МОК,
согласно этому рейтингу
будет приниматься реше-
ние относительно включе-
ния того или иного
спортивного состязания в
программу Олимпийских
игр.

В ходе встречи рабочей
группы, которая прошла с
13 по 16 мая в Мадриде и
в которой принимали уча-
стие представители всех
международных спортив-
ных федераций, обсужда-
лись антидопинговые
темы, вопросы этики, а
также возможности вклю-

чения в программу Олим-
пийских игр новых видов
спорта.

Михаил Тихомиров со-
общил, что встреча в Мад-
риде была организована
на высоком уровне и ока-
залась весьма полезной
для совместного решения
актуальных вопросов. В
связи с этим было приня-
то решение проводить по-
добные заседания ежегод-
но.

Следующее собрание
представителей междуна-
родных спортивных феде-
раций состоится в 2004
году в Швейцарии.

Ша хм аты

Гроссмейстер из Гали
Баадур Джобава вышел
вперед в финальном
матче мужского чемпио-
ната Грузии, завершаю-
щегося в Тбилисском
Дворце шахмат. На 36-м

ходу он, играя черными,
вынудил остановить часы
тбилисского гроссмей-
стера Георгия Качеишви-
ли.

Сегодня состоится вто-
рая партия финального

матча. Джобава будет
играть белыми. В случае
победы соперника завт-
ра состоятся дополни-
тельные партии с огра-
ниченным регламентом
времени.
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Елена Чачуа

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

P

 

Алма-Ата + 20
Ашхабад + 26
Баку + 22
Бишке к + 20
Душанбе + 21
Ереван + 18
Киев + 20
Кишин ев + 22
Москва + 14
Минск + 16
Ташкент + 27

А ф и н ы + 24
Бер лин + 22
Вена + 24
Вильнюс + 18
Женева + 16
Л он д о н + 14
Мадрид + 22
Пар иж + 17
Рига + 18
Ри м + 24
Таллинн + 9

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 23
Батуми + 22
Поти + 23
Зугдиди + 23
Озургети + 22

Кутаиси + 23
Цхинвали + 21
Гори + 23
Ахалцихе + 22
Телави + 24

ТБИЛИСИ  + 24

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу

ВРАЧА, ЮРИСТА, РАБОТНИКОВ

ПО УХОДУ ЗА ДОЛГОЖИТЕЛЯМИ
Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси, ул.
Табукашвили, 44.

Тел.:  93-21-74. Моб.: 893-31-33-21

Продается одноком-
натная квартира в IV кв.
по пр.В.Пшавела,
корп.24, 7(8), кв.20. Есть
газ, телефон, кухня
увеличена, потолок
2,65 м, цена семь с по-
ловиной тысяч долла-
ров США.

Звонить с 10.00  до 15.00,
с 22.00 до 24.00 ч.

Тел.: 32-53-91.
Андроникашвили

ПОСОЛЬСТВО
РЕСПУБЛИКИ

АРМЕНИЯ В ГРУЗИИ
оповещает о проведении 25 мая выборов в
Национальное Собрание Республики Арме-
ния и референдума по вопросу изменений
в Конституции РА. Выборы и референдум
пройдут в здании посольства с 8.00 до
20.00 час. Посольство РА в Грузии призы-
вает всех граждан Армении, находящихся
на территории Грузии, принять участие в
выборах.

Для участия в выборах желательно зара-
нее, до 23 мая, зарегистрироваться в Консуль-
ском отделе посольства. Для регистрации и
участия в голосовании необходимо иметь
при себе паспорт гражданина Армении.

Адрес посольства: Тбилиси,
ул. Тетелашвили, 4.

тел: 95-94-43
Посольство

Республики Армения в Грузии

Вы узнали нечто странное
и даже тревожное, но у вас
нет оснований не верить это-
му. Если появится желание
развлечься, проведите вечер
в компании друзей, ничего не
планируя заранее.

Вокруг вас происходит
столько событий, что неуди-
вительно, что вы потеряли
голову. В подобной ситуации
изменится даже камень. Ког-
да речь заходит о вашей ра-
боте или репутации, вы не
соглашаетесь ни на какие
компромиссы, и окружающие
начинают думать, что их ин-
тересы для вас безразличны.

Вам нужно решить, где и с
кем вы хотите быть. Личные и
финансовые перспективы
хороши, но вам нужно по-
рвать некие узы или заново
обдумать свои планы. Звезды
приведут вас к решению, но
вам придется быть предель-
но откровенным с теми, кто
отказывается признавать
факты.

Тайная страсть к кому-то
или к чему-то совершенно
недостижимому будет зани-
мать ваши мысли несколько
последующих дней. Когда вы
придете в себя, то просто по-
разитесь, как подобная фан-
тазия могла зародиться в ва-
шей здравой голове.

Ваше воображение подо-
гревают беспокойные мысли,
и появляется шанс произвес-
ти впечатление или восхи-
титься самому. Планетарное
влияние кратковременно, но
порождает далеко идущие
последствия.

Солнце сегодня переходит
в знак Близнецов, и теперь,
начиная с этого дня, во всем,
что касается работы и карье-
ры, вы будете прямолинейны
и целеустремленны.  Поста-
райтесь только не слишком
переусердствовать, ибо вы-
сокомерие не слишком-то
приятная черта характера, она

не придаст вам популярнос-
ти среди окружающих.

Ваши мысли заняты день-
гами, поэтому советуем не
быть слишком сентименталь-
ным и щедрым по отношению
к своим возлюбленным. Сей-
час каждый из вас должен са-
мостоятельно учиться твердо
стоять на ногах, не берите на
себя роль потенциального
спонсора, это не самая луч-
шая идея.

Начинайте реализовывать
свои финансовые планы, так
как шансы на успех очень ве-
лики. Этим вечером суще-
ственное улучшение про-
изойдет в отношениях с близ-
ким человеком.

Напряженная ситуация
дома или на работе требует
немедленного разрешения,
поэтому вам стоит задумать-
ся, каким образом можно ее
нейтрализовать. Благоприят-
ное влияние планет даст воз-
можность облегчить себе
жизнь в будущем, порвав не-
нужные связи с прошлым.

Удачное время для плани-
рования отпуска или путеше-
ствия. У многих Козерогов
возникнет необходимость в
интеллектуальной стимуля-
ции. Результаты испытаний
или экзаменов превзойдут
ваши самые смелые ожидания.

Вас будет раздражать и
сердить то, что окружающие
не могут шагать с вами в ногу.
Но не все же так стремитель-
ны и умны, как вы. Не стоит
поддаваться дурному настро-
ению, иначе очень скоро вы
возненавидите себя за те
неосмотрительные поступки,
которые совершите сегодня.

В идеале период следова-
ло бы употребить на оконча-
тельную доводку уже проде-
ланной работы, а не на расши-
рение масштабов деятельно-
сти или некие новые или рис-
кованные шаги.

ТБИЛИССКИЙ ИНСТИТУТ АЗИИ И АФРИКИ
Объявляет прием абитуриентов

на 2003/2004 учебный год по следующим специальностям:

ВОСТОКОВЕД-ИСТОРИК, СПЕЦИАЛИСТ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ОТНОШЕНИЯМ, ПОЛИТОЛОГ
ВОСТОКОВЕД-ФИЛОЛОГ, РЕФЕРЕНТ-ПЕРЕВОДЧИК, ЖУРНАЛИСТ-ПОЛИТОЛОГ
ВОСТОКОВЕД-ЭКОНОМИСТ, СПЕЦИАЛИСТ МЕЖДУНАРОДНЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

В Н И М А Н И Е !
Министерство образования и

науки Республики Армения
объявляет прием в вузы и аспи-
рантуру на 2003/2004 учебный
год  для абитуриентов из диас-
поры.

Прием будет осуществ-
ляться путем рассмотрения
представленных абитуриен-
тами заявлений на заседании
создающейся министром об-
разования и науки РА комис-
сии. При этом предпочтение
будет отдаваться претенден-
там на следующие специаль-
ности: арменология, педаго-
гика, искусство.

Помимо госзаказа, абитури-
енты из диаспоры имеют воз-
можность поступить на платную
систему вузов и аспирантуры.

Дополнительные сведения
можно получить на Интернет-
странице www. edu.am.

Посольство РА в Грузии

Письмо в редакцию
Дорогая редакция!
Какое счастье, что еще

есть на свете люди, спо-
собные близко к сердцу
принять чужие заботы!

Хочу через Вашу газе-
ту поблагодарить глав-
ного врача Абастуман-
ской туббольницы Тари-
эла Энделадзе, заведу-
ющего отделом Влади-
мира Гречкина и леча-
щего врача Ольгу Греч-
кину за оказанную забо-
ту и внимание к моему
супругу, попавшему в
беду.

Знаю, что многие боль-
ные и их близкие, которых
судьба свела с этими за-
мечательными людьми,
беспредельно благодар-
ны им и желают им боль-
шого человеческого счас-
тья.

Иамзе ШАРИКАДЗЕ

Спортивно-игровой зал
в Верийском парке на три
дня был отдан танцорам.
Здесь прошел междуна-
родный турнир по евро-
пейским и латиноамери-
канским танцам-Кубок Кав-
каза и чемпионат Восточ-
ной Европы
«INTERNATIONAL OPEN».
Торжественность и празд-
ничное настроение были
доминантами междуна-
родного конкурса танцо-
ров, который был пре-
красно организован. Меж-
дународный турнир и ку-
бок Кавказа проводится в
Тбилиси уже в шестой
раз. Среди почетных гос-
тей был Хайнц Шпекер –
председатель Междуна-
родной федерации
спортивных танцев IDSF.

Господин Шпекер отме-
тил, что он доволен органи-
зацией конкурса и уверен,
что  Тбилиси вполне готов
для проведения чемпиона-
та мира. Открылся турнир
парадом – представление
всех танцевальных пар, а их
было более 300. Аплодис-
ментами встретили зрите-
ли «Шоу-балет Джой» - ан-
самбль из пяти танцеваль-
ных пар. В конкурсе, кроме
грузинских танцоров, при-
няли участие пары из Рос-
сии, Украины, Германии,

Турции, Армении, Азербай-
джана, а также Израиля и
Белоруссии. Грузинские
танцоры первенствовали в
разных возрастных группах:
Софико Шарабидзе и Гиор-
гий Мамулашвили (Тбили-
си, студия «Грация»), Тамри-
ко Хведелидзе и Торнике
Почхуа, Натия Надирадзе и
Лаша Метревели (Тбилиси,
«Тела), Майя Хатиашвили и
Эрик Гаспарян (Тбилиси,
«Грация»), Кети Алавердаш-
вили и Ираклий Гоголадзе
(Тбилиси, «Тела»). В про-
грамме Ювеналы 21-е мес-
то-за Нино Гелашвили и Ле-
ваном Хочолава (Тбилиси
«Элегия»). На танцплощадке
– Юниоры – I, это Сания Га-
мидова и Рати Гачечиладзе,
они прекрасно исполнили
программу и стали чемпи-
онами. Судьи были едино-
гласны в своих оценках.
Юниоры – II: в этой группе
среди 14 пар I-е место заня-
ли Мзия Орвелашвили и Го-
гита Гонгадзе (Тбилиси,
«Элегия»), эта пара, особен-
но Мзия, с первых же па по-
корила и зрителей, и судей.
В номинации 16-19 лет уча-
ствовали 17 пар. Тут конку-
ренция была очень острой,
и лидерство захватили Тина-
тин Гугава и Зураб Кикабид-
зе (Тбилиси, «Тела»).

В европейской програм-

ме INTERNATIONAL
OPEN вне конкурен-
ции были Александ-
ра Постельняк и Ми-
хаил Ленский (Рос-
сия, Москва). Сим-
патии зрителей зас-
лужили и Саломе Не-
мсадзе с Александ-
ром Чесноковым
(Тбилиси, «Тела»),
они стали чемпиона-
ми стран Восточной
Европы по 10
танцам. Кубок Кавка-
за завоевали танцо-
ры Грузии.

Анализируя итоги
международного
турнира, хочется от-
метить прекрасную
подготовку танцоров
Грузии.

Результаты турни-
ра убеждают в этом.

Олег
ТИНИКАШВИЛИ

Саломе Немсадзе и Александр Чесноков (Тбилиси).


